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Недавняя отставка Адилета Бармен-
кулова с поста президента Казах-
станской федерации футбола стала 
неожиданностью для болельщиков 
и специалистов. Уже в декабре мы 
узнаем имя нового «рулевого обоза», 
которому предстоит прокладывать 
новые маршруты для Казахстана. 
Системный кризис, преодолеть 
который не в силах ни один из пос- 
ледних президентов обозначенной 
федерации, и самый популярный 
вид спорта продолжает задыхаться 
от отсутствия реальных реформ, о 
чем свидетельствуют поражения 
отечественных команд на всех 
фронтах.

В Казахстане широко известно имя 
великого ученого, врача Санжара 
Асфендиярова. Но мало кто знает, 
что медиком была и старшая сестра 
основателя первого медицинского 
института в Казахстане – Гульсум 
Асфендиярова. Именно она первой 
связала фамилию Асфендияровых 
с медициной.

Жазира ЖАКИМ,
Астана

В ЗАЩИТУ БРАТЬЕВ  
НАШИХ МЕНЬШИХ
Что делать с бездомными животными в Казахстане, 
где бюджет страны не рассчитан на содержание и 
чипирование всех животных, в очередной раз обсуж-
дали в рамках круглого стола в Комитете Мажилиса 
по вопросам экологии. Напомним, что депутатский 
корпус разработал поправки в действующий Закон 
«Об ответственном обращении с животными», одна-
ко проект документа вновь вызвал жаркие споры, 
дискуссии и даже публичные обвинения в клевете 
и дезинформации. 

По мнению депутатов, в стране 
давно пора ввести в закон норму, ко-
торая предусматривает применение 
эвтаназии для урегулирования числа 
бродячих и безнадзорных животных. 
Мажилисменов поддерживает ряд на-
учных деятелей, включая сотрудников 
Института зоологии. Например, науч-
ный сотрудник Института зоологии 
Анна Хамчукова считает, что метод 
ОСВВ («отлов – стерилизация – 
вакцинация – выпуск») не способен 
привести к снижению численности 
«бездомышей» за счет того, что не-
стерилизованные особи будут регу-
лярно пополнять популяцию, так как 
собаки – это вид, способный быстро 
восстанавливать свою численность.

Жарко оппонируют депутатам в 
этом вопросе зоозащитники, причем 
их ряды с каждым днем пополняют 
и научные сотрудники, и актеры, и 
преподаватели вузов, и даже бывшие 
дипломаты. Так, ведущий научный со-
трудник Института генетики и цитоло-
гии Анастасия Перфильева заявила, что 
эвтаназия не способна сократить число 

бродячих животных, поскольку по- 
пуляция собак быстро восстанавли-
вается за счет своего размножения, 
миграции новых животных с окраин 
и отказа от домашних животных, ко-
торые в итоге оказываются на улицах. 

– Эвтаназия признана глобальны-
ми организациями контрпродуктивной 
в борьбе с бешенством. Именно унич-
тожение создает условия для прихода 
животных с окраин, где у них риск за-
болевания бешенством гораздо выше 
в результате возможного контакта с 
такими дикими видами, как волки, лисы 
и шакалы. Вместо эвтаназии глобаль-
ные ведущие организации рекоменду-
ют комплексные меры: стерилизация 
и кастрация бродячих животных. 
Это обязательно должно сочетаться 

со стерилизацией и кастрацией вла-
дельческих животных. Именно эта 
мера позволяет устранять источник 
проблемы, а не бороться постоянно 
и безрезультативно с последствиями, 
– подчеркнула Анастасия Перфильева.

Член Ассоциации по защите прав 
животных INUCOBO Жанатбек Ту-
ганбеков и вовсе заявил, что в нашей 
стране полностью не работает Закон 
«Об ответственном обращении с жи-
вотными», потому что исполнение 
закона никто не контролирует. По 
данным зоозащитников, большинство 
напавших на казахстанцев животных 
– это домашние питомцы, в основном 
питбультерьеры и алабаи, а не бездом- 
ные собаки. 

– Что касается вакцинации по бе-
шенству, у меня есть целый кейс, где в 
Казахстане вакцинацию по собакам не 
применяют. По отчетам они делают, 
но фактически никто не применяет, – 
заметил Жанатбек Туганбеков.

По мнению зоозащитников, пред-
лагая сделать метод умерщвления 
основным способом регулирования 
«бездомышей», депутаты ошиба-
ются, потому что это не приведет к 
сокращению численности бродячих 
собак в РК. Такой подход даст лишь 
кратковременный эффект, через пару 
лет количество бездомных животных 
может вновь значительно увеличить-
ся, а расходы на решение проблемы 
– возрасти.

Однако депутаты не согласились с 
выводами и данными зоозащитников. 
Так, автор законопроекта и председа-
тель Комитета Мажилиса по экологии 
Едил Жанбыршин выступил с резкой 
критикой в адрес зоозащитников, ко-
торые, по его мнению, манипулируют 
данными и статистикой. 

Пожалуй, только в одном и зооза-
щитники, и депутаты сошлись – закон 
об ответственном обращении с жи-
вотными в РК не срабатывает из-за 
коррупции, приписок, нехватки ин-
фраструктуры и бюджетных средств.

Глава государства посетил концерт, 
посвященный творчеству лауреата Меж-
дународной золотой медали имени Фран-
ца Кафки, выдающегося представителя 
казахской духовности и известного поэта 
Шомишбая Сариева.

На сцене в исполнении ведущих артис- 
тов Казахстана и в сопровождении эстрад-
но-симфонического оркестра прозвучали 
песни поэта, завоевавшие всенародную 
любовь. В частности, были исполнены 
произведения «Айналдым сенен, Атаме-
кен-ай», «Сәлем саған, туған ел», «Аяу-
лым», «Домбыра туралы баллада», «Өкін-
бе сен», «Өмір-өзен», «Сағындым сағым 
жылдар», «Дос керек», «Сарыарқа».

По материалам сайта Аkorda.kz

ВСЕНАРОДНАЯ ЛЮБОВЬ 
Касым-Жомарт Токаев посетил концерт, посвященный творчеству поэта  
Шомишбая Сариева.
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СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

СЕНАТ МАЖИЛИС

В Санкт-Петербурге прошло 57-е пленарное заседа-
ние Межпарламентской Ассамблеи СНГ с участием 
председателей палат парламентов стран – участниц 
Содружества. Делегацию Казахстана возглавил 
Спикер Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев.

Парламентарии стран СНГ об-
судили роль института международ-
ного наблюдения за электоральными 
процессами в развитии демократии 
и электоральной культуры. Одним 
из важнейших направлений сотруд-
ничества стран региона остается 
мониторинг проведения выборов и 
референдумов. 

– Президент Казахстана Касым- 
Жомарт Токаев на октябрьском 
Саммите глав государств СНГ в Мо-
скве отметил, что для нашей страны 
дальнейшее укрепление потенциала 
Содружества и повышение его роли 
в качестве авторитетной международ-
ной организации являются безуслов-
ным приоритетом, – сказал Маулен 
Ашимбаев.

Институт международного наб- 
людения стал важной и неотъемлемой 
частью избирательных процессов на 
пространстве СНГ, способствуя по-
вышению их прозрачности и откры-
тости. Спикер Сената отметил, что 
международное наблюдение – это не 
просто проверка соблюдения электо-
ральных процедур, но и важный меха-
низм поддержки верховенства закона, 
а также диалога между государством 
и обществом. Такой подход позволяет 
обеспечивать соответствие избира-

тельных процессов международным 
стандартам и укреплять доверие к ним.

Он подчеркнул значимость парла-
ментского диалога в межгосударствен-
ном сотрудничестве и проинформиро-
вал коллег-парламентариев о реформах 
в общественно-политической жизни 
Казахстана, реализуемых по инициа-
тиве Главы государства.

– Как отметил Президент, демо-
кратия – это не результат, а процесс, 
требующий регулярного участия граж-
дан, неравнодушных к судьбе своей 
страны. Мы расширяем выборность 
институтов власти в Казахстане. По-
мимо сложившейся традиции выборов 
акимов сельских населенных пунктов, 
приступили к выборам районных аки-
мов, – поделился Маулен Ашимбаев.

В рамках проводимых Главой 
государства реформ на современном 
этапе важнейшие вопросы в стране 
выносятся на референдум.

– Республиканский референдум 
по вопросу строительства АЭС в Ка-
захстане стал ярким примером полити-
ки «Слышащего государства», когда 
все ключевые решения принимаются 
с учетом мнений граждан. Впервые 
на референдум был вынесен вопрос 
экономического характера. Процесс 
голосования мониторили более 40 

тысяч национальных и 170 между-
народных наблюдателей из 30 стран. 
По итогам наблюдения миссия СНГ 
отметила, что референдум прошел в 
свободной и открытой атмосфере, в 
соответствии с законодательством 
страны и международными стандар-
тами. Мы признательны за такую объ-
ективную и конструктивную оценку 
со стороны миссии наблюдателей от 
СНГ, – акцентировал Спикер.

Маулен Ашимбаев обозначил 
приоритетные направления совмест-
ной работы в предстоящий период и 
поздравил Республику Таджикистан с 
принятием эстафеты председательства 
в СНГ в 2025 году.

В ходе заседания его участника-
ми на пост Председателя постоянной 
комиссии по аграрной политике, при-
родным ресурсам и экологии МПА 
СНГ была утверждена кандидатура 
депутата Сената Парламента РК Ольги 
Булавкиной, а кандидатуру сенатора 

Геннадия Шиповских участники засе-
дания решили поддержать на назна-
чение Координатором Молодежной 
Межпарламентской ассамблеи СНГ.

Провел Спикер Сената на полях 
МПА СНГ и ряд двусторонних встреч 
с главами других парламентских деле-
гаций.

С Председателем Совета Респуб- 
лики Национального собрания Респуб- 
лики Беларусь Натальей Кочановой 
Маулен Ашимбаев обсудил вопросы 
по взаимодействию в рамках много-
сторонних площадок и укреплению 
торгово-экономических и культур-
но-гуманитарных связей.

В ходе встречи с Председателем 
Маджилиси Милли Маджилиси Оли 
Республики Таджикистан Рустами 
Эмомали состоялся обмен мнениями 
о совместных усилиях парламентариев 

для экономического развития региона. 
Маулен Ашимбаев пригласил таджик-
ских парламентариев принять участие 
в работе расширенного заседания Пар-
ламентской комиссии по мониторингу 
реализации национальных целей и за-
дач в области устойчивого развития РК 
на тему «Устойчивое развитие Цен-
тральной Азии: Роль Парламентов и 
местных представительных органов», 
проведение которого запланировано 
в Астане в декабре.

Встречу с Председателем Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан Тан-
зилой Нарбаевой Маулен Ашимбаев 
начал с поздравления по поводу успеш-
ного проведения 27 октября выборов 
в Узбекистане, которые ознаменовали 
новый этап в развитии демократии и 
политической системы страны. Оста-
новился он и на перспективах дальней-
шего усиления межрегионального 
взаимодействия. 

В ходе беседы с Председателем 
Совета Федерации Федерального 
Собрания России Валентиной Мат-
виенко Маулен Ашимбаев подчеркнул 
важную роль парламентского диалога 
в межгосударственном сотрудничестве 
и принятии конструктивных решений 
по широкому кругу актуальных во-
просов. Он акцентировал внимание 
коллег-парламентариев на результатах 
деятельности Комиссии по сотрудни-
честву между Сенатом Парламента Ка-
захстана и Советом Федерации России 
и на важности предстоящего подпи-
сания Дорожной карты по развитию 
межпарламентского сотрудничества 
на 2025–2027 годы.

Бюро Мажилиса Парламента РК под председатель-
ством Спикера Палаты Ерлана Кошанова определило 
проект повестки предстоящего пленарного заседания. 

Депутаты рассмотрят в первом чте-
нии проект Водного кодекса РК и сопут-
ствующие ему поправки по вопросам ох-
раны и использования водных ресурсов.

Документ разработан в соответ-
ствии с поручением Главы государства 
для совершенствования водного за-
конодательства с учетом изменения  
климата и политики соседних государств. 
Действующий кодекс был принят в  
2003 году и ориентирован главным об-
разом на водопользование.

Основные положения проекта ко-
декса предусматривают приоритетность 
охраны водных ресурсов, чтобы сохра-
нить водный потенциал страны и его ра-
циональное использование. Пересмотрен 
механизм определения лимитов водополь-
зования, который будет рассчитываться в 

пределах объема воды, оставшегося после 
определения экологического стока.

Вносится новая норма о переходе 
к повторному и (или) оборотному во-
доснабжению в отраслях экономики, а 
также новшества относительно аккуму-
лирования и использования альтернатив-
ных источников воды (талые, паводковые, 
очищенные сточные воды). Наряду с 
ними, уполномоченный орган наделяет-
ся функциями надзора для оперативного 
реагирования на факты правонарушений. 
Сопутствующим законопроектом изме-
нения и дополнения вносятся в 5 кодексов 
и 9 законов. 

Депутатам также предстоит рассмо-
треть и принять в работу ряд законопро-
ектов о ратификации международных 
соглашений.

В рамках визита в Российскую Федерацию Спи-
кер Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев 
встретился в Москве с Патриархом Московским 
и всея Руси Кириллом. От имени Президента 
страны Касым-Жомарта Токаева он вручил ему 
приглашение принять участие в VIII Съезде 
лидеров мировых и традиционных религий. 
В ходе встречи собеседники также обсудили 
роль духовной дипломатии в противодействии 
современным вызовам.

Спикер Сената выразил 
признательность за всемерную 
поддержку Русской православ-
ной церковью казахстанского 
Съезда лидеров мировых и 
традиционных религий, содей-
ствие укреплению глобального 
межрелигиозного диалога и раз-

витию духовной дипломатии на 
международном уровне.

Маулен Ашимбаев отметил 
вклад православной общины 
Казахстана в укрепление един-
ства казахстанского народа. Он 
подчеркнул, что подготовка к 
VIII Съезду проходит в усло-

виях непростых глобальных 
вызовов, преодоление которых 
требует консолидации усилий 
духовных лидеров. Все это усу-
губляется такими проблемами, 
как изменение климата, биоло-
гические угрозы, экономиче-
ский спад, растущая бедность 
и другие. 

– В сложившихся условиях 
все большую актуальность при-
обретают совместные действия 
религиозных, политических и 
общественных лидеров. Тема 
VIII Съезда – «Диалог религий: 
синергия во имя будущего». 
Съезд будет посвящен обсуж-
дению вопросов объединения 
усилий религиозных лидеров 
для решения фундаментальных 
проблем, с которыми сегодня 
сталкивается международное 
сообщество. Полагаю, что 
предстоящий межрелигиозный 
форум запомнится конструк-
тивными и содержательными 
дискуссиями, артикулирова-
нием новых идей. Его итоги 
стану т вкладом в процесс 
сближения мировых культур и 
религий, – сказал Спикер.

Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл поблагода-
рил Касым-Жомарта Токаева 
за приглашение на VIII Съезд 
лидеров мировых и традици-
онных религий и отметил, что 
Русская православная церковь 
поддерживает усилия Казах-
стана по продвижению идей 
мира и сотрудничества между 
представителями различных 
религий.

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

СИЛА  
ДУХОВНОЙ  
ДИПЛОМАТИИ

ВОДНЫМ РЕСУРСАМ –  
РАЦИОНАЛЬНЫЙ  
ПОДХОД

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

СТРАТЕГИЯ УКРЕПЛЕНИЯ ДЕМОКРАТИИ
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АКТУАЛЬНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ

ФРАКЦИЯ ПАРТИИ «AMANAT» 

Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев неоднократно под-
черкивал необходимость борьбы 
с наркотиками, ставшими настоя-
щим социальным злом для нашего 
общества. На заседании Нацио-
нального курултая в Атырау Пре-
зидент поставил задачу ужесточить 
наказания для лиц, производящих 
наркотики, приравняв их деяния 
к особо тяжким преступлениям.

Для этого, как отметил Спи-
кер Мажилиса, Председатель пар-
тии «AMANAT» Ерлан Кошанов, 
был разработан пакет поправок по 
противодействию обороту нар-
котиков, который уже принят в 
первом чтении. В частности, пред-
лагается ужесточить наказание за 
наркопреступления, особенно 
для производителей наркотиков 
и «наркобаронов». При этом, 
как справедливо отмечал Глава 
государства, одинаковый подход 
к крупным наркопреступникам 
и мелким закладчикам недопус- 
тим. В настоящее время среди 
более чем 4 тысяч осужденных 
за преступления, связанных с нар-
котиками, около 1 300 являются 
закладчиками. Поэтому Спикер 
Мажилиса в своем выступлении 

предложил рассмотреть возмож-
ность гуманизации наказания для 
наркокурьеров, которые соверши-
ли преступление впервые. 

– Среди них немало подрост-
ков и молодых людей, попавших 
в трудную жизненную ситуацию. 
Некоторые из них уже получили 
наказания свыше 10 лет лишения 
свободы. В реальности их вовлек-
ли в эту незаконную деятельность 
сами производители и поставщики 
наркотиков, чьи наказания несоиз-
меримы с тяжестью их преступле-
ний. Президент подчеркнул необ-
ходимость дифференцированного 
подхода к наказанию таких лиц, и 
этот вопрос следует рассмотреть 
до второго чтения законопроек-
та. При этом правоохранителей, 

уличенных в причастности к не-
законному обороту наркотиков, 
предлагаем приравнять к «нар-
кобаронам» и применять к ним 
самое суровое наказание, вплоть 
до пожизненного лишения свобо-
ды, – заявил он.

Спикер Мажилиса добавил, 
что сегодня Казахстан входит в 
число стран с высоким уровнем 
незаконного потребления нарко-
тиков. С начала года изъято более 
тонны «синтетики», что больше 
на 56% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года.

П р е д с е д а т е л ь  п а р т и и 
«AMANAT» акцентировал вни-
мание на том, что наркопреступ-
ники активно используют новые 
информационные технологии, и 

поэтому крайне важно усилить 
систему киберконтроля. Кроме 
того, заметно «хромает» разъяс-
нительная работа среди населения, 
особенно молодежи.

– Молодые незрелые умы 
в поисках легких денег ломают 
себе судьбы. Попадают в места 
лишения свободы, не зная, что за 
распространение наркотиков, за 
«закладки» им грозит от 10 лет 
лишения свободы. В начале про-
шлой недели вышел документаль-
ный фильм «Закладка», который 
за это время посмотрели миллио- 
ны людей. И такого рода фильмы 
следует показывать в школах, кол-
леджах и университетах, чтобы 
предупреждать об опасности нар-
котиков. Не зря говорят, кто эконо-
мит на школах, тот будет строить 
тюрьмы. Нельзя допустить того, 
чтобы целые поколения катились в 
пропасть, – сказал Ерлан Кошанов.

Депу тат Мажилиса, член 
фракции «AMANAT» Снежанна 
Имашева рассказала о проделан-
ной работе над законопроектом по 
вопросам противодействия неза-
конному обороту наркотических 
средств, психотропных веществ 
и их прекурсоров. Народные 
избранники внесли порядка 50 
поправок, документ широко об-
суждался с экспертами, предста-
вителями НПО и членами Обще-
ственной палаты при Мажилисе. 

– Мы концептуально одоб- 
рили ряд изменений в УК, преду- 
сматривающие усиление ответ-
ственности за незаконное про-
изводство наркотических средств, 
психотропных веществ, их анало-
гов, незаконный оборот прекур-
соров и другие деяния. При этом 
установлен запрет на немедицин-
ское употребление наркотических 
средств в необщественных местах. 
Принятие законопроекта позво-
лит усовершенствовать систему 
государственного и обществен-

ного противодействия наркома-
нии и наркобизнесу в целом, –  
сказала она.

Министр внутренних дел Ер-
жан Саденов рассказал, что с на-
чала года было зарегистрировано 
3,5 тысячи наркопреступлений. Как 
отметил глава МВД, наблюдается 
рост распространения синтетиче-
ских наркотиков: если 5 лет назад 
из незаконного оборота было изъя- 
то 10 кг «синтетики», то в этом 
году – 1,3 тонны. В основном та-
кие наркотики реализуются через 
интернет, поэтому стражи порядка 
используют систему «Кибернад-
зор», чтобы блокировать объявле-
ния на сайтах и telegram-каналах. 

Член Национального курул-
тая, адвокат Айман Умарова также 
отметила важность соразмерности 
наказания для крупных нарко-
производителей и посредников. 
По ее словам, сейчас необходи-
мо привести законодательство в 
соответствие с принципами соци-
альной справедливости. Далее она 
затронула вопрос эффективности 
исправительной системы, заявив, 
что в своем нынешнем виде она 
лишь изолирует преступников от 
общества, но крайне мало способ-
ствует их перевоспитанию. 

Представители Правительства 
и правоохранительных органов вме-
сте с депутатами обсудили подходы 
и конкретные нормы, заложенные 
в законопроекте по решению акту-
альных проблем в сфере противо-
действия наркотикам. Среди них: 
проведение тематических социо-
логических исследований, исполь-
зование ИИ для кибернадзора, 
оказание помощи в реабилитации 
наркозависимых и другие. 

Подводя итоги собрания, 
Ерлан Кошанов подчеркнул, что 
проект закона с учетом всех вы-
сказанных предложений будет вы-
несен на обсуждение ближайшего 
пленарного заседания Мажилиса.

СПРАВЕДЛИВЫЙ ПОДХОД 
К БОРЬБЕ С НАРКОБИЗНЕСОМ

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

В ходе собрания фракции партии «AMANAT» в Мажилисе депутаты 
рассмотрели вопросы противодействия незаконному обороту нарко-
тических средств, психотропных веществ и их прекурсоров. Ключевой 
темой обсуждения стал пересмотр законодательства в данной обла-
сти в части ужесточения наказания для организаторов наркобизнеса. 

В Астане в преддверии Международного дня инвалидов 
прошла XVII торжественная церемония награждения 
лауреатов общественной премии «Жан Шуақ», органи-
зованная Казахстанской конфедерацией инвалидов при 
поддержке партии «AMANAT». Данная премия ежегодно 
присуждается людям с инвалидностью, добившихся осо-
бых результатов в общественной деятельности.

Открывая церемонию 
награждения, Спикер Мажи-
лиса Парламента РК, Предсе-
датель партии «AMANAT» 
Ерлан Кошанов отметил, что 
вопросы улучшения качества 
жизни граждан с особыми 
потребностями находятся в 
центре внимания Президента 
Касым-Жомарта Токаева.

– Об уровне зрелости 
общества, его человеческой, 
гражданской ответственно-
сти принято судить именно 
по отношению к людям с 
особыми потребностями. В 
нашей стране это отношение 

изменилось и продолжает ме-
няться в лучшую сторону. В 
основе этих изменений лежит 
политика Президента страны 
Касым-Жомарта Токаева, на-
правленная на построение 
социально Справедливого 
Казахстана. Надо сказать, 
мы долгое время жили в ус-
ловиях стереотипов, что люди 
с инвалидностью нуждаются 
только в защите и им нужно 
помогать. Но сейчас эти сте-
реотипы беспощадно разру-
шаются, – сказал он.

Спикер Мажилиса под-
черкнул, что все участники 
«Жан Шуақ» – это победи-
тели, которые своим упор-
ством и патриотизмом демон-
стрируют пример для всех. 

Яркое тому доказательство –  
выступление национальной 
сборной на Паралимпийских 
играх в этом году, когда наши 
спортсмены 9 раз поднима-
лись на пьедестал почета в 
Париже. Президент особо 
отметил эти достижения, 
наградив всех паралимпий-
ских призеров и их тренеров 
государственными орденами.

Ерлан Кошанов также 
добавил, что в рамках реа- 
лизации предвыборной про-
граммы партии «Вместе с 
народом!» было запущено 
приложение « Aleumet» 
для заказа товаров и услуг 
лицами с инвалидностью, 
трудоустроено почти 15 
тысяч людей с особыми 

потребностями. Также в 
рамках проекта «Кедергісіз 
келешек» только в этом году 
для граждан с инвалидностью 
адаптировано 4 тысячи объ-
ектов социальной и транс-
портной инфраструктуры.

Кроме того, уже второй 
год подряд в Мажилисе ра-
ботает депутатская группа 
«Инклюзивный Парламент», 
куда входит порядка 20 депу-
татов Парламента. Благодаря 
их работе в законе по жилищ-

ной политике для лиц с инва-
лидностью и семей, имеющих 
детей с инвалидностью, преду- 
смотрено предоставление 
первоочередного права на 
получение жилья, увеличено 
число квот приема в колледжи 
для лиц с инвалидностью.

В этом году Глава госу-
дарства назначил Уполно-
моченным по правам соци-
ально уязвимых категорий 
населения мажилисмена, 
члена группы «Инклюзив-

ный Парламент» Кенжегула 
Сейтжана.

В свою очередь прези-
дент Казахстанской конфе-
дерации инвалидов Жанат 
Омарбекова отметила, что 
церемония вручения премии 
«Жан Шуақ» проводится с 
2008 года, и за эти годы пре-
мии были удостоены порядка 
90 человек. В этом году по ре-
зультатам открытого голосо-
вания решением организаци-
онной комиссии определены 
8 лауреатов.

– Наша главная задача – 
помогать людям с инвалид-
ностью интегрироваться 
в общество, раскрывать их 
потенциал, предоставлять 
новые возможности д ля 
реализации и поддержи-
вать их стремление быть 
активными и полезными 
для окружающих, всячески 
поощрять их решимость 
развиваться и идти вперед, –  
подчеркнула она.

Каждый лауреат также 
удостоен денежного приза в 
размере миллиона тенге. 

Для участников и гостей 
церемонии была организова-
на выставка изобразительно-
го и прикладного искусства, 
где каждое произведение 
было создано мастерами с 
особыми потребностями.

ПРЕМИЯ

СИЛА ДУХА И ТВЕРДОСТЬ ВОЛИ
ПРИ ПОДДЕРЖКЕ «AMANAT» СОСТОЯЛАСЬ XVII ЦЕРЕМОНИЯ «ЖАН ШУАҚ»

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана
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ГОСУДАРСТВО

ТРАНСПОРТ

Сергей ПАВЛЕНКО,     
Туркестан

ТЕРНИСТАЯ ДОРОГА
Пассажиров Туркестанской области обслу-
живают 39 транспортных компаний-пассажи-
роперевозчиков. Туркестанская область – это 
72 областных маршрута, 32 внутрирайонных 
и 48 городских маршрутов. Горожан и гостей 
города развозят больше 1 200 автобусов и 283 
маршрутки.

КАК У НИХ 
Туркестан – удивительный 

город, особенно если приехать 
в него из шумных и многолюдных 
центров, таких как Шымкент. У 
степенной и размеренной духов-
ной столицы нет поспешности 
студента, вечно просыпающе-
го первую пару, суетности ба-
зарной торговки, пытающейся 
всеми правдами и неправдами 
«впарить» залежалый товар 
случайному покупателю. Все это 
не про Туркестан. Здесь если и 
есть людской шум и гомон, то на 
традиционных местах скопления 
горожан – на рынках. Показа-
тель своеобразного характера 
туркестанцев и самого города 
(а у города, на мой взгляд, тоже 
есть характер) – это работа обще-
ственного транспорта. Это еще 
одна отличительная черта Тур-
кестана. Все тоже – отсутствие 
суетливости и спешки. Автобусы 
спокойно и без гонок подъезжа-
ют к остановкам, высаживают и 
принимают пассажиров и, я бы 
сказал, с солидностью и досто-
инством едут по улицам. 

В Шымкенте стоит лишь 
зайти в городской автобус на 
остановке, который отправляется 
по маршруту, и с первой секун-
ды ты ощущаешь себя пассажи-
ром болида «Формулы-1». Ты 
понимаешь, что манерой езды 
шымкентские водители авто-
бусов ежеминутно доказыва-
ют справедливость расхожего 
утверждения, что правила до-
рожного движения соблюдают 
только трусы, а шымкентские 
водители не трусы. Для обгона 
они с первой полосы, «подре-
зая» участников дорожного 
движения, «выстреливают» 
на третью, четко понимая, что 
через двести метров придется 
возвращаться обратно на первую 
полосу, чтобы сделать плановую 
остановку. Остается без ответа 
вопрос: «Зачем? У тебя гра-
фик, у тебя твоя первая полоса? 
Зачем обгонять и нарушать?». 
А столпотворение в три ряда 
пяти-шести автобусов на оста-
новке, которые, перегораживая 
движение, создают гигантскую 
пробку? Такая картина жителям 
третьего мегаполиса страны 
столь привычна, что уже не вы-
зывает удивления и возмущения. 
Но особые ощущения создают 
гонки автобусов на городских 
дорогах. При этом нередко это 

автобусы одной транспортной 
компании-перевозчика и, что еще 
более пикантно, работающие по 
одному маршруту. 

– Туркестан полностью обе-
спечен автобусами. На сегодня 
их количество достаточно, чтобы 
отвечать на запросы пассажиро-
потока. Достаточное количество 
маршрутов, но город растет, и 
потому, учитывая перспективное 
развитие, потребуются дополни-
тельные маршруты. В Туркестане 
удалось реализовать работу авто-
бусов по графику. Если в других 
городах это трудноразрешимая 
проблема, то в Туркестане это 
решено. Автобусы на маршру-
те начинают работу с 7 утра и 
работают до 10 часов вечера. 
Действуют две транспортные 
пассажирские компании, авто-
бусы оснащены GPS-трекерами, 
работают по электронной карте 
и получают субсидии из бюджета, 
что влечет выполнение требова-
ния – работы по графику. Акимат 
в лице управления транспорта 
осуществляет контроль за рабо-
той без нареканий. Субсидии по-
крывают расходы транспортных 
компаний при работе на социаль-
но значимых маршрутах и в не- 
удобное для перевозчиков время, 
– пояснил несложный в теории 
способ добиться качественной 
работы транспортников руково-
дитель управления пассажирско-
го транспорта и автомобильных 
дорог Туркестанской области 
Куатжан Жуматаев. 

В Туркестане, который в 
достаточной степени насыщен 
транспортом, действуют 22 го-
родских маршрута, на которых 
работают около 200 автобусов. 
Конечно, здесь тоже не обходит-
ся без проблем. Это в первую 
очередь касается работы по 
утвержденному графику. Как рас-
сказали специалисты управления 

транспорта: «Бывают сходы ав-
тобусов с линий, с работой в ве-
чернее время, когда уменьшается 
пассажиропоток, и водители не 
хотят ездить. Но существуют до-
говорные обязательства. Если по 
договору пассажирские перевоз-
чики должны выполнять десять 
рейсов, а их не делают, то и раз-
мер субсидий уменьшается. У нас 
есть электронная диспетчерская, 
и в режиме реального времени 
можно отследить выполнение 
маршрута. Если нарушения бу-
дут повторяться неоднократно, 
то последует наказание, вплоть 
до расторжения договора с ком-
панией». 

Методика субсидирования в 
теории также не сложна. Пере-
возчик предоставляет свои расче-
ты о расходах и доходах от пере-
возки пассажиров, и эту разницу 
бюджет компенсирует. Согласно 
графику, предусмотренному до-
говором между компаниями-пе-
ревозчиками и акиматом, идет 
обновление подвижного состава. 
За последние три года произо-
шло обновление подвижного 
парка почти на 85%. Появились 
современные комфортабельные 

автобусы с кондиционерами. 
(Для жаркого Туркестана это 
спасение в летнее время.) В про-
шлом году для Туркестана было 
закуплено 43 автобуса, в текущем 
планируется купить 46 единиц 
пассажирского транспорта. Все 
автобусы дизельные. На вопрос 
о том, почему предпочтение 
отдается автобусам на солярке 
(которые принято считать менее 
экологичными), а не, например, 
работающим на газе, главный 
транспортник Туркестанской 
области ответил, что такое ре-
шение не в последнюю очередь 
было обусловлено тем, что суще-
ствовал дефицит газа, и до 2023 

года Туркестан менее 70% был 
обеспечен газом.

– Сейчас условия позволя-
ют, и мы в план перевозчиков 
ставим, чтобы автобусы рабо-
тали на метане. Первое условие 
инвесторам, чтобы они строили 
метановые заправки, второе ус-
ловие в переговорах с перевоз-
чиками – поставка в Туркестан 
автобусов, работающих на ме-
тане, – информировал Куатжан 
Жуматаев. 

С 2021 года в Туркестане 

было введено электронное би-
летирование пассажиров, разра-
ботанное местной компанией. С 
этого времени стало возможным 
оплатить проезд посредством 
любой доступной системы – 
банковских платежей, Quick 
Response code. Принимаются и 
наличные деньги, хотя для про-
зрачности финансовых операций 
транспортники предполагают 
полностью исключить оплату 
наличными. 

МЕЖГОРОД
По служебным делам часто 

приходится «мотаться» меж-
ду районами Туркестанской 
области и увидеть регулярный 
пассажирский транспорт на до-
рогах сродни стать свидетелем 
библейского чуда. За долгие годы 
жители области были свидетеля-
ми появления на рейсах сначала 
незаконных (работающих неофи-
циально, без договоров) автобу-
сов, которые курсировали между 
населенными пунктами, загружая 
пассажиров у автовокзалов. По-
том перешли на микроавтобусы, 
на минивэны. Если раньше между 
Жибек Жолы и Шымкентом кур-
сировали больше двух десятков 
микроавтобусов, то сейчас ГАЗе- 
лей осталось всего около пяти. 
Остальную нишу заняли частни-
ки, которые работают неофици-
ально. Об этой проблеме, кото-
рой уже не один и не два года, 
хорошо знают в акимате области. 
Чтобы перекрыть канал част-
ным перевозчикам, управление 
транспорта старается открыть 
дополнительные маршруты, 
желая заполнить нишу.

– На сегодня наша проблема 
– межобластные, междугородние 
и межрайонные маршруты вну-
три области, которая существо-
вала из года в год. Эта проблема 
есть не только в Туркестанской 
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ГОСУДАРСТВО

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

Канат САРИН,     
Астана

СБЕРЕЧЬ 
И ПРИУМНОЖИТЬ
В Туркестанской области продолжается обсуждение законопро-
екта о предоставлении городу Туркестану особого статуса. На 
днях там побывала большая делегация депутатов Парламента и 
представителей Правительства, с которой встретился глава ре-
гиона Дархан Сатыбалды. По его словам, данный законопроект 
имеет огромное значение для города с точки зрения сохранения 
его исторического облика.

Кроме того, обсуждаемый 
документ, считают в адми-
нистрации области, придаст 
дополнительный импульс раз-
витию туризма и в целом эконо-
мике региона. С этой позицией 
солидарны и парламентарии, но, 
пока законопроект находится в 
рабочей стадии, следует учесть 
мнение общественности, для 
чего, собственно, и была орга-
низована данная поездка.

– В Парламенте создана 
рабочая группа по разработке 
законопроекта о специальном 
статусе Туркестана. В ее состав 
вошли депутаты Мажилиса и 
представители нескольких ми-
нистерств. Цель нашего визита – 
обсудить данный законопроект с 
местными жителями, старейши-
нами, интеллигенцией, услышать 
их предложения и замечания, – 
сказал депутат Мажилиса, член 
фракции партии «AMANAT» 
Нуртай Сабильянов.

В обсуждении также при-
няли участие и другие мажи-
лисмены, которые поделились 
своими мнениями и предложе-
ниями по обсуждаемой теме. 
Кроме того, в составе десанта 
из Астаны были вице-министр 
национальной экономики 
Бауыржан Омарбеков, пред-
ставлявший законопроект в 
Парламенте, и вице-министр 
культуры и информации Айзада 
Курманова.

Как известно, идею особо-
го статуса Туркестана год на-
зад озвучил Президент страны 
Касым-Жомарт Токаев, делая 
акцент на аспектах духовного 
и исторического центра од-
ного из древнейших городов 
Казахстана. В связи с этим 
был разработан новый проект 

Закона «Об особом статусе го-
рода Туркестана», который, по 
задумкам разработчиков, при-
даст новый импульс развитию 
города. Кроме того, разработка 
документа также основывалась 
на признании Туркестана как 
духовной столицы тюркского 
мира и необходимости сохране-
ния исторического облика горо-
да и его культурного наследия. 
Следует сказать, что при разра-
ботке документа была изучена 
практика сохранения историче-
ских памятников в Узбекистане, 
Азербайджане, Англии, Италии 
и других странах.

Законопроект состоит из 
4 глав и 15 статей, он создает 
правовые условия для форми-
рования, развития и функци-
онирования Туркестана как 
духовно-культурного и исто-
рического центра Казахстана, 
а также признает его городом 
государственного значения. 
Так, в проекте предусмотрено 
создание оптимальной систе-
мы управления и сохранения 
памятников и объектов в зоне 
всемирного наследия мавзолея 
Ходжи Ахмета Яссави. В част-
ности, планируется создание 
резерватов археологических 
памятников города, поддерж-
ка мастеров национального 
прикладного искусства, огра-
ничение строительства вокруг 
мавзолея и предотвращение 
строительства объектов, не со-
ответствующих историческому 
облику. Так, в радиусе ста мет- 
ров от зоны охраны мавзолея не 
разрешается строить объекты 
высотой более семи метров, 
а также не соответствующие 
историческим памятникам по 
масштабу, цвету и строитель-
ным материалам.

Для эффективности этой 
работы предполагается рас-

ширение полномочий адми-
нистрации города и город-
ского маслихата. В частности, 
маслихату будут предоставлены 
такие полномочия, как регла-
ментация градостроительства 
и дизайн-кода города, формиро-
вание архитектурного облика и 
планирования градостроитель-
ства с учетом исторических, 
ландшафтных и местных осо-
бенностей. Местные депутаты 
будут определять принципы 
компенсации расходов мастеров 
национального прикладного ис-
кусства (от 10% до 25%), в их 
ведении также будут регламент 
организации коммерческой де-
ятельности в охраняемой зоне, 
правила использования симво-
лики города.

Полномочия муниципа-
литета в свою очередь будут 
касаться вопросов сохранения 
культурного наследия, управле-
ния и контроля за сохранением 
историко-культурных памят-
ников, проведения реставра-
ционных и археологических 
работ. Акимат будет определять 
стандарты строительства и ар-
хитектурного стиля, заниматься 
развитием туристической ин-
фраструктуры и соответству-
ющего бизнеса.

Общая же идея законо-
проекта – это сохранение ар-
хитектурного исторического 
наследия, одного из немногих в 
Казахстане. Как сказал Глава го-
сударства, посещая в прошлом 
году город, Туркестан является 
нашей духовно-исторической 
столицей.

«С древних времен этот го-
род является колыбелью нации, 
шаныраком казахского народа. 
Эту благородную миссию Тур-
кестан с честью выполняет и сей-
час», – подчеркнул Президент.

Коллаж Олега ЦХАЙ

области. На совещании с мини-
стром транспорта было озвуче-
но, что в РК зарегистрировано 
более 260 тысяч таксистов. То 
есть бороться надо с ними, но 
как бороться? Бороться с нецент- 
рализованными перевозками 
малоэффективно. Мы проводим 
рейдовые мероприятия, разъяс-
нительную работу с таксистами, 
что нельзя выезжать в рейс без 
тех- и медосмотра, но это все рав-
но, что заставить пчел бороться 
против меда. Надо учитывать, 
что таксисты тоже кормят свои 
семьи. Было много предложений. 
Я предложил акиму области соз- 
дать альтернативу таксистам. 
Аким поддержал. Мы открываем 
маршруты Туркестан – Жибек 
Жолы, которые будем субсиди-
ровать. Будет обслуживать наша 
транспортная компания больши-
ми и комфортабельными автобу-
сами вместимостью 45 человек, 
которые будут ездить по расписа-
нию, – рассказал о предложении 
транспортников руководитель 
управления транспорта Куатжан 
Жуматаев.

Он пояснил, что на сегодня 
область выпускает на этот марш-
рут пять автобусов, которые 
работают по графику – первый 
автобус выходит в 7 часов утра, 
второй в 8.30 и так далее.

– Сейчас с Жибек Жолы 
до Туркестана таксисты едут 
за 3–3,5 тысячи тенге. Понят-
но, что автобус будет ездить по  
1 500 тенге, и это будет вырабо-
танный график выездов с опре-
деленных мест. Остальные сред-
ства будет доплачивать бюджет. 
У пассажира будет выбор – если 
хочет ехать из дома посредством 
InDrive – платит 3,5 тысячи тенге. 
Если хочешь платить меньше и 
знать, что транспорт, на котором 
ты поедешь, комфортабельный, 
прошел проверку, а водитель – 
медицинский осмотр, то с авто-
вокзала в определенное время, но 
за полторы, – добавил он.

Руководителю управления 
вторят его подчиненные, что 
конкуренция с машинами InDrive 
возникла после ковида, когда рез-
ко упал пассажиропоток. Люди 
перестали садиться в обществен-
ный транспорт. Тогда-то и появи-
лась услуга InDrive с доставкой 
«от двери и до двери». Сидишь 
дома и по телефону заказыва-
ешь транспорт, и тебя доставят 
в пункт назначения. Перевозки 
приобрели индивидуальный ха-
рактер. Да, это дороже. Но сейчас 
это тенденция и комфорт.

– Появились незаконные 
перевозчики, которые работают 
без договоров, без прохождения 
техосмотра, медицинского осви-
детельствования. Тот же водитель 
InDrive не проходит ежедневный 
медицинский осмотр, и потому 
о состоянии его здоровья ни-
кто ничего определенного ска-
зать не может. Транспорт не 
проходит техосмотр механика, 
и также гарантии исправности 
машины никто дать не может. 
У официального перевозчика 

есть договорные обязательства 
с управлением транспорта, есть 
в договоре перечень требований. 
Должно быть исправное техни-
ческое состояние подвижного 
состава, контролироваться со-
стояние водителя и обязательный 
перед рейсом или выездом на 
маршрут медицинский осмотр. 
У официального перевозчика 
есть обязательное страхование 
пассажиров и автомобиля, и если 
что-либо происходит в дороге, то 
можно через страховую компа-
нию взыскать ущерб, – указали на 
разницу в подходах специалисты 
управления транспорта. 

Если этот проект даст поло-
жительный результат, то в планах 
областных транспортников от-
крыть маршруты Арысь – Турке-
стан, Созак – Туркестан, Ленгер 
– Туркестан, то есть маршруты 
из районных центров к област-
ному. Большинство маршрутов 
будет проходить через Шымкент, 
что послужит дополнительному 
наполнению транспорта пасса-
жирами. 

МЕЖРАЙОННЫЕ 
ПЕРЕВОЗКИ
Межрайонные маршруты 

находятся в ведении районных 
акиматов, и уже есть отрабо-
танный алгоритм, когда за счет 
районного бюджета субсидиру-
ются транспортные компании. В 
Арыси открыты маршруты, ко-
торые охватывают пригородные 
поселки. Найдены транспортные 
компании со своими автобусами 
(акцент делается на автобусы, по-
тому что субсидируются лишь ав-
тобусные маршруты). Помимо 
Арыси, как рассказали в регио-
нальном управлении транспорта, 
осуществляет субсидирование 
город Кентау, который исполь-
зует ту же методику, обновляя 
подвижной состав и предостав-
ляя услуги по перевозке пасса-
жиров внутри района. 

Еще одну деталь отметили в 
управлении транспорта Турке-
станской области. До прошло-
го года в конкурентной борь-
бе с частниками официальные 
перевозчики проигрывали. А 
с внедрением цифровых нов-
шеств – электронные билеты, 
заказ билетов, оплата посред-
ством интернета, возможность 
в режиме онлайн увидеть элект- 
ронный график расписания 
маршрутов, ситуация начинает 
выравниваться. Есть проблемы 
с автовокзалами, которые нахо-
дятся в частной собственности, 
с продажей билетов через кассы 
– люди не хотят через весь город 
ездить за билетами на автовокзал. 
Если будет полностью внедрена 
электронная система, то любой 
пассажир, не выходя из дома, 
сможет купить билеты и прие-
хать уже к точке сбора. Есть уже  
казахстанские компании, которые 
предлагают не только электрон-
ную систему билетирования, но 
и электронную диспетчеризацию. 
Внедрение такой системы может 
занять год-полтора.



Малый бизнес

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай

Курт Может быть и сладКиМ,  
и цветныМ
Более 40 видов курта изготавливает  
семья предпринимателей Кошегуловых из 
Семея! Помимо этого, еще около 20 наи-
менований гастрономических продуктов 
казахской кухни выпускают умельцы под 
маркой фирмы «Merus». 

Если бы я сама не увиде-
ла и не попробовала на вкус 
это разнообразное изобилие, 
никогда бы не поверила, что 
привычный с детства продукт, 
изготавливаемый из молочного 
обрата, может быть таким раз-
ным! Судите сами – в ассорти-
менте курт, изготавливаемый из 
трех видов молока: коровьего, 
верблюжьего и козьего. Причем 
молоко верблюдиц специально 
заказывают из западных реги-
онов страны. Во-вторых, курт 
отличается по способу приго-
товления – вареный, копченый, 
вяленый, сушеный. В-третьих, 
у продукта может быть разная 
текстура: очень твердая, сред-
нетвердая, мягкая, рассыпча-
тая, пастоообразная, жидкая. 
В-четвертых, курт, как сейчас 
принято говорить, отличается 
процентностью содержания 
жира. В-пятых, по содержанию 
соли: сильносоленые, умерен-
но соленые и слабосоленые. 
И, наконец, ноу-хау кулинар-
ной семьи – широкая линейка 
сладких сортов курта: кисло-
сладкий со вкусом абрикоса, 
со вкусом топленого молока, 
зеленого яблока, клубники, 
банана, смородины, малины, 
шоколада. Есть просто сладкие 
разноцветные горошины (типа 
конфетных драже) с добавлени-
ем пищевого красителя.  Для 
любителей острых ощущений 
и экзотических вкусов – курт со 
специями. Ассортимент удивит 
самых отъявленных гурманов! 
Тут и базилик, и красный перец, 
и паприка, и корица… Надо ли 
говорить, что вся продукция 
отличается по форме, дизайну и 
даже способу подачи: поштучно, 
на развес, в вакуумных упаковках, 
в коробках, в мягкой упаковке, 
в наборах. Причем наборы тоже 
на выбор: в обычной или пода-
рочной упаковке, дорожные. 
Кстати, курт в специальных упа-
ковках предприниматели стали 
выпускать по многочисленным 
просьбам людей, выезжающих 
за границу, где для перевозки 
в самолетах существуют свои 
требования. Как утверждают 
наши люди, едущие погостить в 
Россию или Германию, лучшим 
гостинцем из Казахстана явля-
ется курт! Для многих это вкус 
и запах детства, дым Отечества, 
так сказать, который так сладок и 

приятен. К тому же продукт удо-
бен в транспортировке – имеет 
долгий срок хранения, стойкий 
к повышению или понижению 
температуры, не растечется, не 
сомнется. 

Особого внимания заслужи-
вает ассортимент националь-
ных казахских десертов: жент, 
талкан, коспа, кызыл иримшик, 
балкаймак в классическом ис-
полнении, каким его готовили 
наши предки на протяжении 
тысячелетий. Второй вариант 
этих сладостей, так сказать, в 
авторском исполнении мастеров: 
покрытые обычным, белым, 
или горьким  шоколадом, ми-
ни-тарталетки с арахисом или 
в виде орешков, посыпанных 

кокосовой стружкой. Есть 
наборы ассорти.  

Однако и это еще не все – 
гастрономическая семья пошла 
еще дальше и расширила и без 
того богатый выбор новой про-
дукцией – это пастила, чипсы 
из сушеных фруктов и даже… 
очищенный природный мел и 
природная глина. Ну, это на лю-
бителя…  Обслуживание очень 
удобное – клиент сам набирает 
себе приглянувшиеся виды 
курта. Конечно, с соблюдением 
строгой санитарной гигиены. 
Первое требование – надеть 
одноразовые перчатки, а уже 
потом накладывать в пакетики 
продукты.  

Название семейной ком-
пании «Merus» в переводе с 
латинского означает «чистый, 
неразбавленный, цельный». 
Смысл названия отображает 
главную идею бизнеса – на-
полнять рынок экологически 
чистыми, полезными, вкусными 
продуктами, приготовленными 
из молока, поставляемого мест-
ными фермами.

По сути же, это уникальные 
национальные продукты. Наш 
отечественный бренд. Аналогов 
такому богатому ассортименту 
не сыщешь ни в одной стране 
мира!

– У нас амбициозные планы 
– нам по силам представлять на 
рынках и выставках не только 
область, но и Казахстан. Мы 
–  единственные не только в об-
ласти, но и в стране, кто именно 
так конкретно работает в этом 
направлении. Мы намерены рас-
ширить производство, увеличить 
количество торговых точек, – 
говорит совладелец компании 
«Merus» Кайрат Мейрамбек.

Успешный 
бизнес: идея – 
грант – развитие
Кроме Мейрамбека, в се-

мейном бизнесе заняты его 
мама, сестра и супруга. А раз-
вить бизнес и превратить его 
из небольшого дела в цеховое 
мини-производство с сетью 
точек по реализации помогла 
государственная поддержка.

В 2022 году семья Кошегу-
ловых получила безвозмездный 
грант на сумму 2,5 млн тенге. 
За счет этих средств смогли 
наладить производство. 

– Поддержка  государства 
стала ключевым фактором к рож-
дению бизнеса. Два года назад 
мы не были предпринимателями, 
были наемными работниками. 
Мы не готовили курт, а только 
продавали, покупая его у дру-
гих производителей. Работая с 
покупателями, мы столкнулись 
с тем, что не всегда качество 
продукта отвечало запросам 
потребителей, да и ассортимент 
был скудным. Тогда появилась 
идея изготавливать курт са-
мим. Но требовались деньги на 
приоб ретение оборудования, 
сырья, материалов. Брать кре-
дит в банке было невыгодно. 
Нас выручило государство, и 
в дальнейшем мы надеемся на 
получение льготного кредита 
по госпрограммам, направ-
ленным на развитие малого 
бизнеса. Так, мы продвигаемся 
от малого к большему. Сначала 
мы наладили производство 
10, а потом и 20 сортов курта. 
Сегодня в ассортименте нашей 
небольшой компании более 
60 наименований продукции. 
За каждый продукт я могу по-
ручиться, потому что делал 
сам, и торговать им не стыдно, 
а почетно. Потому что это наш 
национальный аутентичный 
продукт, которым все мы можем 
по праву гордиться, – делится 
мнением Кайрат.

Конечно же, вкусным и раз-
ным куртовый ассортимент 
стал не сразу. Это достигалось 
методом проб и ошибок. Немало 
поездок за сотни километров 

в аулы было совершено, чтобы 
разузнать старинные секреты 
приготовления национальных 
блюд. Так, изучая технологию 
производства у аульских апашек, 
начинающие предприниматели 
на сегодняшний день достигли 
высшего мастерства, став уни-
версалами.

в приоритете – 
социальные 
проекты
Как сообщил руководитель 

отдела по поддержке и развитию 
частного предпринимательства 
управления предпринимательства 
и индустриально-инновацион-
ного развития области Абай 
Мурат Маликаждар, реализация 
программы по выдаче грантов 
в размере до пяти миллионов 
тенге продолжается.  

– В 2022 году в области 
Абай было подано 339 заявок 
на получение гранта. Из них 
поддержаны 18 проектов на 
сумму 46 миллионов тенге.  В 
2023 году в области Абай на 
грантовую поддержку малого 
бизнеса было выделено 100 мил-
лионов тенге. Из 302 заявок 
были одобрены 22 проекта. 
В прошлом году по условиям 
финансирования преимущество 
отдавалось инновационным 
проектам. В этом году прио-
ритетными являются проекты 
с социальной направленностью, 
а также проекты, ставшие фи-
налистами программы «Одно 
село – один продукт», – пояснил 
Мурат Маликаждар. 

По информации руково-
дителя отдела, в  этом году по 
социальному предприниматель-
ству было принято 30 заявок. 
В конкурсе, который прошел в 
этом месяце, приняли участие 
20 человек, из которых 16 были 
объявлены победителями. Сейчас 
идет процесс подписания дого-
воров и перечисления средств. 
В общей сложности на реализа-
цию проектов в 2024 году было 
выделено 105 млн тенге. 70 млн 
уже распределено среди кон-
курсантов. Оставшиеся 30 млн 
тенге будут также направлены 
на гранты, конкурс по которым 
будет проведен в декабре. 

Как уже говорилось, прио-
ритет был отдан социальным 
проектам, то есть направлен-
ным на поддержку социально 
уязвимых слоев населения. Так, 
среди победителей есть пять 
проектов, направленных на 
лечение и реабилитацию детей 
с ДЦП, аутизмом и другими 
заболеваниями. 

По условиям грантополуча-
тели могут вложить средства в 
покупку материалов, оборудова-
ния, проведение исследований, 
приобретение нематериальных 
активов, таких как патенты и 
лицензии. 
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Добрые Дела иДут Со Скрипом
Льготные кредиты до 1,5 млрд тенге, 500 млн тенге на по-
полнение оборотных средств или безвозмездные гранты 
предлагают предпринимателям Карагандинской области 
для создания рабочих мест для малообеспеченных зем-
ляков. Однако за время существования законодательства 
о социальном предпринимательстве разгрузить в регионе 
общественные проблемы решились только 16 бизнесменов.

Современный предпри-
ниматель должен не только 
стремиться к получению 
прибыли, но и уметь нести 
социальную ответственность. 
Однако карагандинские 
бизнесмены не торопятся 
помогать людям, улучшать 
экологию, давать работу 
людям из социально уязви-
мых категорий и, тем более, 
пользоваться привилегиями, 
которые предоставляет го-
сударство.

О том, как развивается 
социальное предпринима-
тельство, рассказала Эльнара 
Смагулова, которая пришла 
в эту сферу более 6 лет назад, 
открыв центры для реаби-
литации особенных детей 
и дав работу их родителям. 
Сегодня Эльнара Смагулова 
еще является председателем 
подкомитета по развитию 
социального предпринима-
тельства по Карагандинской 
области.

Ее история как соци-
ального предпринимателя 
началась с рождением доче-
ри, которой был поставлен 
диагноз ДЦП. В первые 
месяцы Эльнара Смагулова, 
как и многие родители осо-
бенных детей, на лечение и 
реабилитацию обращалась 

к специалистам самых раз-
ных городов Казахстана и за 
пределами страны. Позднее, 
увидев, как много матерей 
вынуждены отлучаться на 
длительное время из дома, 
она сама стала приглашать 
специалистов. Так, Эльнара 
Смагулова открыла неболь-
шой кабинет. Потом деятель-
ность стала расширяться, и 
теперь у нее работают два 
центра: один – для детей с на-
рушением опорно-двигатель-
ного аппарата с диагнозом 
ДЦП, а второй – сенсорной 
интеграции для детей с за-
держкой речи, психического 
развития и ментальными 
особенностями. Кроме того, 
Эльнара Смагулова руководит 
общественным фондом по 
развитию инклюзии, про-
водит фестивали с участием 
особенных людей.

– О социальном пред-
принимательстве я в начале 
своего бизнес-пути не знала. 
А когда познакомилась с этой 
сферой, то стала ее изучать, 
съездила на курсы в Астану, 
которые проводил президент 
Ассоциации социальных 
инноваторов Эмин Аскеров, 
внесший огромный вклад в 
наше дело. Тогда, на курсах, 
я поняла, что уже несколько 
лет, сама того не предпола-
гая, занимаюсь социальным 
предпринимательством. В это 
же время я трудоустраивала 

в свои центры родителей 
особенных детей и людей 
с инвалидностью. И снова 
не осознавала, что они от-
носятся к социально уязви-
мой категории, мне просто 
хотелось помочь людям. 
Тем более, я понимала, что 
только родители особенных 
детей знают о потребностях 
другого ребенка, имеющего 
аналогичное заболевание. 
На работу к нам приходили 
и выпускники вузов – нерав-
нодушные молодые люди, 
которые хотят не только 
помочь особенным детям, 
но и изменить отношение 
к ним общества. Сейчас в 
команде работают 14 чело-
век – это мамы особенных 
детей и молодые специали-
сты, – рассказала Эльнара 
Смагулова.

В этом году наша собе-
седница выиграла грант в 
5 млн тенге как социальный 
предприниматель. Эльнара 
Смагулова уверена, что каж-
дый бизнесмен должен нести 
социальную ответственность, 
приносить людям пользу.

Однако ее пример – се-
годня один из немногих среди 
предпринимателей. Вполне 
возможно, что есть бизнесме-
ны, готовые протянуть руку 
помощи людям из социально 
уязвимых категорий. Но, 
как сообщил руководитель 
управления предпринима-

тельства Карагандинской 
области Абзал Рахимбаев, в 
регионе на сегодня бизнес 
с социальной ответствен-
ностью совмещают лишь 
16 предпринимателей, 10 из 
которых подключились толь-
ко в этом году и на развитие 
социального предпринима-
тельства они получили гранты 
на 50 млн тенге.

Все бизнесмены, по-
желавшие внести лепту в 
социальную жизнь региона, 
представляют малый биз-
нес, и большая часть из них 
действует в Караганде, еще 
по одной частной организа-

ции работают в Балхаше и 
Бухар-Жырауском районе. 
Основная направленность 
карагандинского социально-
го предпринимательства – 
трудоустройство людей из 
социально уязвимых катего-
рий. Всего на предприятиях 
области занято 136 человек.

– Деятельность дейст-
вую щих социальных пред-
принимателей представле-
на прежде всего в сферах 
образования и здравоох-
ранения. Они занимаются 
психолого-педагогической 
коррекцией с особенными 
детьми, оказывают им ме-

дицинскую и социальную 
помощь, открывают дет-
ские сады и мини-центры, 
помогают в поиске работы 
людям с инвалидностью или 
тем, кто оказался в трудной 
жизненной ситуации. Эти 
направления деятельности 
не только способствуют 
развитию социальной сферы, 
но и повышают качество 
жизни в регионе, предостав-
ляя новые услуги и создавая 
рабочие места, – рассказал 
Абзал Рахимбаев.

Акцентировал он 
внимание на финансовой 
поддержке социальных 
предпринимателей. В пер-
вую очередь это льготное 
кредитование до 1,5 млрд 
тенге, 500 млн тенге – на по-
полнение оборотных средств 
с субсидированной ставкой 
в 7% на конечного заемщика 
и гранты, для получения 
которых предприниматели 
должны принять участие в 
конкурсе.

– Предусмотренные 
льготы и меры поддержки 
в перспективе должны 
положительно повлиять 
на дальнейшее развитие 
социального предприни-
мательства, создание новых 
рабочих мест, – надеется 
Абзал Рахимбаев.

Для того чтобы в Ка-
рагандинской области по-
явилось как можно больше 
социально ответственных 
бизнесменов, он обратился 
к акимам городов и районов, 
чтобы они также оказали 
содействие в распростра-
нении информации о мерах 
поддержки предпринима-
телей. Особенно важно 
учитывать, что социальное 
предпринимательство – это 
не благотворительность, 
а предоставление работы 
людям, нуждающимся в 
ней. А значит, такое дело 
обязательно принесет доход 
как бизнесмену так и его 
работникам.

позвони мне, напиши мне…
В век глобальной цифровизации в Западно-Казахстанской области 56 сел 
с населением 3,2 тыс. человек не имеют доступа к интернету. Это подчерки-
вает цифровой разрыв, который существует в некоторых удаленных сельских 
районах региона.

По информации управ-
ления цифровых технологий 
ЗКО, в области ведется интен-
сивная работа по развитию и 
улучшению качества мобиль-
ной связи в сельских населен-
ных пунктах. Из 413 сельских 
населенных пунктов 357 сел 
имеют доступ к интернет-
соединению, 383 села имеют 
доступ сотовой связи для 
голосовых вызовов. 56 сел 
не имеют доступа к интерне-
ту, а в 30 селах невозможно 
даже пользоваться сотовыми 
телефонами. Конечно, в отда-
ленных сельских населенных 

пунктах инфраструктура 
недостаточно развита, строи-
тельство сетей связи в таких 
местах требует значительных 
затрат, а рельеф и географи-
ческие особенности делают 
установку мобильных вышек 
и интернета более сложной, 
обслуживание удаленных от 
центра территорий становится 
экономически невыгодным 
для операторов мобильной 
связи и интернет-провайдеров, 
особенно, если численность 
населения в этих селах неве-
лика, от 50 до 200 человек, а 
порой и менее 50 человек. Но, 
тем не менее, работа в этом 
направлении продолжается.

Операторы связи, такие 

как Kcell, Beeline, а также 
государственные структуры 
работают над расширением 
покрытия в отдаленных рай-
онах. Программы нацелены 
на модернизацию и создание 
новых базовых станций для 
повышения качества связи 
и доступности интернета в 
этих местах. В некоторых 
районах для решения пробле-
мы с доступом к интернету 
активно рассматривается 
использование спутниковых 
технологий. Спутниковый 
интернет позволяет охва-
тить даже самые удаленные и 
труднодоступные населенные 
пункты, где традиционное 
подключение невозможно.

– В этом году запланиро-
ваны значительные работы по 
улучшению качества и расши-
рению покрытия мобильным 
интернетом в областном цент-
ре и 183 селах, в том числе 
строительство новых базовых 
станций в 41 селе. В настоящее 
время в 21 селе проведены 
работы по улучшению каче-
ства и обеспечения мобиль-
ным интернетом. Согласно 
плану, оператор связи Kcell 
планирует провести работы 
по улучшению качества связи 
в Уральске и 28 селах области, 
включая строительство новых 
базовых станций в 18 селах и 
модернизацию существующих 
в 11 селах. Поставить новые 

базовые станции в 23 селах 
и улучшить качество связи 
в 132 селах в планах и у опе-
ратора Beeline. В этом году 
Казахтелеком провел интернет 
в села Жангала Жангалинского 
района, Подстепное и Теректы 
Теректинского района, села 
Жусандыой Каратобинского 
района и Переметное райо-
на Байтерек по технологии 
«радиомост». На 2025 год 
планируется организовать 
переход всего областного 
центра на оптические сети. 
Для обеспечения волокон-
но-оптической линией связи 
частного сектора Уральска 
стационарные операторы 
совместно с ТОО «Западно- 
Казахстанская РЭК» использу-
ют электропровода, – сообщил 
и. о .руководителя управления 
цифровых технологий ЗКО 
Ергали Ержанов.

В рамках нацпроекта 
«Доступный интернет» в 
прошлом году оператором 
связи Kcell установлены 4 ба-
зовые станции пятого поко-
ления в Уральске, а с начала 
2024 года – еще 37 базовых 

станций. В 2024–2027 го-
дах планируется обеспечить 
231 село волоконно-оптиче-
скими линиями связи. В про-
фильное министерство было 
направлено предложение по 
обеспечению интернетом через 
спутниковые технологии 44 сел 
региона с населением менее 
50 человек. Для обеспечения 
цифровой инфраструктурой 
республиканских автодорог 
планируется строительство 
7 антенно-мачтовых соору-
жений, готовится проектно-
сметная документация по 
проектам.

Отсутствие доступа к ин-
тернету в отдаленных районах 
области – серьезный вызов для 
развития этих территорий. 
Однако предпринимаемые 
шаги, такие как улучшение 
инфраструктуры связи, ис-
пользование новых технологий 
и программы государствен-
ного уровня, направлены 
на сокращение цифрового 
разрыва и расширение до-
ступа к интернету для всех 
граждан, независимо от их 
местоположения.

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО

регионы неДели
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Честно о бюджете
На более чем миллиард тенге были сокращены в этом году неко-
торые расходы в Павлодарской области. Все эти средства были 
перенаправлены на субсидирование ставок вознаграждения при 
кредитовании субъектов агропромышленного комплекса. Какие 
траты ожидают павлодарский бюджет в следующем году, какие 
проекты не дождались финансирования в этом? Подводя итоги 
года, об этом в интервью LITER рассказала депутат Павлодарско-
го областного маслихата, председатель постоянной комиссии 
по вопросам экономики и бюджета Сандугаш КАЛИЖАНОВА.

– 2024 год с его небывало 
большой водой по весне оказался 
очень непростым по финансам 
для всех регионов Казахстана. 
Пришлось сокращать расходы 
и Павлодарской области. Ка-
кие именно проекты попали 
под вынужденную финансовую 
оптимизацию в Павлодарском 
Прииртышье? 

– Нам пришлось уменьшать 
отдельные расходы по субсидирова-
нию рыбного хозяйства, аэропорта, 
участию в соревнованиях по фут-
болу, административным затратам 
госорганов, имиджевым расходам. 
Если говорить о конкретной сумме, 
то расходы в своей общей массе 
были сокращены на более чем 
миллиард тенге. Но есть важный 
нюанс. Эти деньги были перена-
правлены на субсидирование ставок 
вознаграждения при кредитовании 
субъектов агропромышленного 
комплекса, что было необходимо 
для достижения шестипроцентного 
экономического роста. Напомню, 
это поручение и Главы государства, 
и Правительства.

Здесь следует уточнить: напри-
мер, на рыбное хозяйство целевые 
трансферты из республиканского 
бюджета были сокращены повсе-
местно. По республике на сельское, 
водное, лесное и рыбное хозяйство 
расходы уменьшили с 14,8 до 
13,8 миллиарда тенге. То же самое 
коснулось и кредитования област-
ных бюджетов на инвестиционные 
проекты в агропромышленном 
комплексе, за исключением Турке-
станской, Актюбинской областей 
и области Абай. Павлодарцам эту 
статью расходов уменьшили с 5 до 
4 миллиардов тенге. Но павлодар-
цы выкрутились, изыскав этот 
недостающий миллиард из акку-
мулированных за счет экономии 
в других сферах средств.

– Сандугаш Каиргельдинов-
на, а что у нас с программой по 

модернизации жилья, изрядно 
просевшей в Экибастузе из-за 
дефицита средств в республи-
канском бюджете? Был, наконец, 
получен республиканский транш?

– В этом году на капитальный 
ремонт объектов кондоминиума 
в Экибастузе по линии кредито-
вания в рамках Государственной 
программы «Концепция раз-
вития жилищно-коммунальной 
инфраструктуры» было выделено 
из республиканского бюджета 
784,1 миллиона тенге. Во столь-
ко обошлась модернизация 14 
многоэтажек. На сегодняшний 
день из республиканской казны 
пришла лишь часть этих средств. 
Это 300 миллионов тенге. Деньги, 
как и ранее говорилось, поступили 
в октябре. Оставшиеся 484,1 мил-
лиона тенге должны быть перечи-
слены до конца ноября. 

Здесь также не обойтись без 
ремарки. Дело в том, что рассчи-
таться по актам выполненных 
работ чиновники должны были 
еще летом. Но поскольку финан-
сирования из республики не было, 
то подрядчики остались ни с чем. 
Строители остановили работы, 
оставив жителей домов, подпав-
ших под модернизацию, почти с 
оголенной крышей. После такой 
модернизации людям теперь нужно 
делать и в квартирах капитальный 
ремонт каждому. Когда стало 
ясно, что до наступления холодов 
ждать республиканских траншей 
не стоит, в дело вмешались власти 
областные. Аким Павлодарской 
области Асаин Байханов поручил 
изыскать необходимые средства, 
чтобы рассчитаться с подрядчиками, 
из бюджета Экибастуза. Работы 
по капитальному ремонту крыши 
продолжились. Но подрядчики 
продолжали жаловаться на то, 
что из-за отсутствия необходи-
мого финансирования не могут в 
полной мере выплатить зарплату 
своим рабочим. 

– А что по областному бюд-
жету? 

– У нас в рамках бонусного 
трансферта продолжается инициа-
тива главы региона по поддержке 
акимов городов и районов в реше-
нии проблемных вопросов сельчан.  
Предусмотренные на эти цели 
5,5 миллиарда тенге пойдут на ре-
монт улиц в селах, установку дет-
ских площадок, футбольных полей, 
благоустройство, ремонт систем 
водо- и теплоснабжения, уличного 
освещения, приобретение техники 
для ЖКХ и пожарных постов. 

– На Ваш взгляд, какое самое 
значимое в этом году достижение 
возглавляемой вами депутатской 
комиссии?

– Насчет достижений мне, 
наверное, сложно судить. Но со-
вершенно точно одно – в центре 
внимания депутатов – членов ко-
миссии находились все вопросы, 
касающиеся исполнения поруче-
ний Главы государства, основные 
направления предвыборных про-
грамм и наказов избирателей. Мы 
провели три уточнения бюджета, 
направленные на эффективное 
использование бюджетных средств 
и решение социальных вопросов, 
требующих неотложного решения, 
влияющих на социальное самочув-
ствие населения. Депутаты област-
ного маслихата работают в тесном 
сот рудничестве с исполнительными 
органами области на всех этапах 
формирования бюджета, активно 
участвуют в заседаниях областной 
бюджетной комиссии.

– По какому принципу бу-
дет формироваться бюджет на 
следующий год, на что будет 
делаться упор?

– В бюджете на 2025 год бу-
дет продолжена реализация всех 
социальных обязательств этого 
года. Основной упор сделан на 
капитальный ремонт социальных 

объектов, продолжится работа 
по снижению износа сетей теп-
лоснабжения, ремонту дорог. 
Если в цифрах, то на капитальный 
ремонт 45 объектов образования 
и здравоохранения планируется 
направить 7,6 миллиарда тенге, в 
том числе это 29 школ, 8 детских 
садов, 6 медицинских организаций, 
музыкальный колледж в Павлодаре, 
Дом школьников в селе Теренколь.

4 миллиарда тенге запланиро-
вано на оснащение медицинских 
организаций. Речь идет о 400 на-
именованиях самого разного ме-
дицинского оборудования. Свыше 
8 миллиардов тенге хотят направить 
на реконструкцию и строительство 
теплосетей в Экибастузе, Павлодаре 
и Аксу. Это уже будет второй этап 
модернизации. В этом году на эти 
же цели Правительство направило в 
Павлодарскую область 9 миллиардов 
тенге из своего резерва.

Говоря о бюджете на следующий 
год, хочется отметить ремонт более 
300 километров дорог. 

Мы, депутаты, держим на пос-
тоянном контроле проблемные 
вопросы, выявленные в ходе встреч 
с населением. Так, решены и учте-
ны в бюджете наши предложения 
по реконструкции водопровода и 
капитальному ремонту районной 
больницы в селе Аккулы, ремонту трех 
школ в Актогайском, Баянаульском 
и Майском районах, Центра народ-
ного творчества в селе Шарбакты 
Щербактинского района. Будет 
построен бассейн в селе Иртышск, 
завершится строительство ФОКов 
в селах Шалдай и Уштерек. 

– Обратила внимание, что Вы 
часто употребляете словосочета-
ние «мы, депутаты». Между тем 
большинство казахстанцев, будем 
честны перед собой, обычно не 
воспринимают депутатскую дея-
тельность как нечто серьезное, 
способное влиять на ситуацию. 
Изменилось ли Ваше отношение 

к работе депутатов, с тех пор как 
Вы сами вошли в их число?

– Изменилось и значительно. 
Ранее я, как и многие другие, как 
вы верно подметили, воспринимала 
депутатскую работу как нечто да-
лекое и малозначимое для реальной 
жизни. Однако, оказавшись внутри 
этого процесса, я поняла, что де-
путатская деятельность – это не 
просто формальные заседания и 
голосования, а реальная возмож-
ность влиять на развитие общества, 
решать важные вопросы, которые 
касаются каждого гражданина. 

– Какие, например…
– Например, реконструкция 

водопровода и капитальный ремонт 
районной больницы в селе Аккулы 
или ремонт трех школ в Актогайском, 
Баянаульском и Майском районах, 
Центра народного творчества в 
селе Шарбакты Щербактинского 
района. Будет построен бассейн в 
селе Иртышск, завершится строи-
тельство ФОКов в селах Шалдай 
и Уштерек. Это все предложения 
депутатов, нашедшие свое отра-
жение в бюджете области.

– Сандугаш Каиргельдиновна, 
у Вас, как у депутата уже четверто-
го созыва, за плечами достаточно 
серьезный депутатский стаж. А 
почему Вы пришли в депутатство? 
Какую цель ставили перед собой 
в самом начале и сейчас?

– Я стала депутатом в 2011 
году, потому что хотела использо-
вать свои знания, опыт и энергию 
для того, чтобы решать проблемы, 
которые волнуют людей. Моя цель 
состояла в том, чтобы работать на 
благо людей, помогать им решать 
их насущные проблемы. Сейчас, 
будучи депутатом уже областного 
маслихата, мои цели не изменились. 
Однако с учетом приобретенного 
опыта я стала понимать, насколько 
важны долгосрочные решения и 
системный подход. Сейчас я ставлю 
перед собой задачу не только решать 
текущие проблемы, но и создавать 
стратегии для устойчивого разви-
тия, улучшать законодательство и 
обеспечивать прозрачность рабо-
ты органов власти. Хотелось бы 
добавить, что зачастую граждане 
обвиняют депутатов на местном 
уровне, за то что они получают 
зарплату за счет налогов граждан, 
но это далеко не так. Депутаты не 
получают заработную плату, вся 
работа проводится за свой счет, 
очень многие депутаты участвуют 
в благотворительности, зачастую 
не афишируя это.

Беседовала  
Ирина ВОЛКОВА, Павлодар

Фото предоставлено  
Сандугаш Калижановой
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актуальное интервью

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ТОО « Ак-Ниет-агро и К» уведомляет вас о 

проведении внеочередного общего собрания участ-
ников ТОО «Ак-Ниет-Агро и К», назначенного на 
24 декабря 2024 года в 10 часов 00 минут по времени 
г. Астаны, которое будет проведено по адресу: СКО, 
Акжарский район, с. Горьковское, ул. Целинная, д. 3, 
на котором будут рассматриваться следующие вопросы 
повестки дня:

1. Заключение с АО «Аграрная кредитная корпо-
рация» Рамочного соглашения об открытии кредитной 
линии/индивидуального договора займа, связанного 
с реализацией проекта «Кен дала-2» на пополнение 
оборотных средств для проведения весенне-полевых 
и уборочных работ на сумму 300 000 000 (триста 
миллионов) тенге, со ставкой вознаграждения 5% 
годовых, сроком до 01 марта 2026 года.

2. Предоставление в залог имущества, принадле-
жащего ТОО «Ак-Ниет-Агро и К», в качестве обеспе-

чения исполнения обязательств ТОО «Ак-Ниет-Агро 
и К» перед АО «Аграрная кредитная корпорация» 
по Рамочному соглашению об открытии кредитной 
линии/индивидуальному договору займа на сумму 
300 000 000 (триста миллионов) тенге, со ставкой 
вознаграждения 5% годовых, сроком до 01 марта 
2026 года. Предоставление согласия АО «Аграрная 
кредитная корпорация» на внесудебную реализацию 
имущества, передаваемого в залог, с правом обращения 
в свою собственность, в случае неисполнения и/или 
ненадлежащего исполнения ТОО «Ак-Ниет-Агро и 
К» своих обязательств перед АО «Аграрная кредитная 
корпорация».

3. Обращение в АО «Фонд развития предпринима-
тельства «Даму» для получения гарантии для частич-
ного исполнения обязательств ТОО «Ак-Ниет-Агро 
и К» перед АО «Аграрная кредитная корпорация» по 
возврату займа. Целевое назначение займа: пополнение 

оборотных средств для проведения весенне-полевых 
и уборочных работ.

4. Наделение полномочиями директора ТОО «Ак-
Ниет-Агро и К» Шапенова Гиззата Мухамедьярулы 
на представление интересов ТОО «Ак-Ниет-Агро 
и К» в АО «Аграрная кредитная корпорация» и в 
АО «Фонд развития предпринимательства «Даму» 
на заключение Рамочного соглашения об открытии 
кредитной линии/индивидуального договора займа, 
изменений и дополнений к ним, а также на подписание 
иных соглашений, договоров, изменений и дополне-
ний к ним, а также договоров залога, дополнительных 
соглашений к ним и иных документов, связанных с 
реализацией проекта.

Собрание проводится в соответствии с Законом 
Республики Казахстан «О товариществах с огра-
ниченной и дополнительной ответственностью» 
ст. 44–48.
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По инициативе партии «AMANAT» в центре области Жетысу, городе 
Талдыкоргане, прошел форум, собравший местных сельских акимов, 
где открыто обсудили актуальные и острые вопросы, стоящие перед 
государством и обществом.

В ходе форума обсуждались 
вопросы реализации предвыбор-
ной программы партии, социально- 
экономического развития сельских 
территорий, выборов акимов и их 
основной деятельности.

Заместитель акима области Али-
бек Жаканбаев отметил, что основ-
ная задача акимов – это обеспечение 
общественно-политической стабиль-
ности и устойчивого развития.

– Уверен, что благодаря совмест-
ной и эффективной работе мы смо-
жем достичь поставленных целей для 
улучшения благосостояния нашего 
региона, – сказал он.

В свою очередь руководитель 

аппарата партии «AMANAT» Мади 
Оспанов подчеркнул важность по-
вышения ответственности МИО и 
отметил, что результативность ин-
ститута сельских акимов является 
важной частью успешных реформ.

– Убежден, что предложения и 
идеи, выдвинутые на форуме, дадут 
новый импульс для работы акимов, 
избранных от партии «AMANAT», а 
также для повышения их профессиона-
лизма. С момента внедрения системы 

прямых выборов акимов, каждый год 
граждане делают свой выбор в пользу 
тех, кого считают лучшими для своих 
населенных пунктов. В регионе с июля 
2021 года прошли выборы 113 сель-
ских акимов, из которых 111 кандида-
тов от партии победили. Это является 
явным доказательством доверия людей 
к нашим программам и инициативам, –  
отметил Мади Оспанов.

Партия «AMANAT» также уде-
ляет внимание развитию предпри-
нимательства в сельских населенных 
пунктах и улучшению экономической 
ситуации. В рамках форума были 
обсуждены проекты «Қарызсыз 
қоғам», «Құқықтық көмек», а также 
достижения, реализуемые в рамках 
Дорожной карты.

Например, для реализации про-
екта «Қарызсыз қоғам» был открыт 
проектный офис, и с 5 февраля в об-
ласти Жетысу обучено 7 300 человек.

В рамках Дорожной карты в 
этом году выполнено 24% из 94 за-
планированных мероприятий. Среди 
них – строительство 349,3 тыс. кв. м 
жилья, из которых 43% уже введены 
в эксплуатацию за 8 месяцев. К концу 
года планируется сдать 4 117 домов, 
что приведет к снижению очереди на 
жилье на 14%.

Уровень централизованного во-
доснабжения в области составляет 
91,1%. В этом году отремонтированы 
182 км дорог областного значения 
и 54 км дорог внутри населенных 
пунктов, а также проложено 117 км 
асфальта на дороге до озера Балхаш.

– Доверие людей к партии и 
исполнительной власти напрямую 
связано с выполнением предвыбор-
ных обещаний. Их своевременное 
и качественное выполнение – наша 
главная задача. Организация этого 
форума для нас очень важна. Сель-
ским акимам всегда необходима 
методическая поддержка по различ-
ным направлениям, – отметил аким 
сельского округа Үлкенағаш Ермек 
Нурахметов.

В рамках форума также были 
организованы панельные сессии, 
на которых акимы обсуждали во-
просы реализации предвыборной 
программы партии «AMANAT», 
продвижения партийных проек-
тов, внедрения новых принципов 
и шагов госслужбы, профилактики 
коррупции, реализации госзакупок, 
доступных механизмов поддержки 
АПК, поддержки предпринима-
тельства, привлечения инвестиций 
и работы с общественностью.

ФОРУМ СЕЛЬСКИХ АКИМОВ

МОСТ К НАРОДУ

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Одной из самых актуальных проблем здравоохранения, которые с каждым годом все больше 
беспокоят медработников, является бесконтрольный прием антибиотиков населением, са-
молечение. Данный фактор, а также бесконтрольное применение антибиотиков в сельском 
хозяйстве способствуют возникновению антимикробной резистентности. Устойчивость к 
противомикробным препаратам, по классификации Всемирной организации здравоохра-
нения, входит в число 10 глобальных угроз здоровью населения планеты. По данным ВОЗ, 
к 2029 году 70% известных бактерий станут устойчивыми к одному или нескольким анти-
биотикам, что приведет к гибели 1,27 миллиона человек.

Данной проблеме был посвящен 
прошедший в Астане круглый стол 
«Устойчивость к противомикробным 
препаратам: Просвещайте. Пропа-
гандируйте. Действуйте сейчас» 
с участием представителей ВОЗ,  
Национального центра общественно-
го здравоохранения, Национального 
научного центра развития здравоох-
ранения имени Салидат Каирбеко-
вой, университетов и т. д.

О внедрении Дорожной карты 
по сдерживанию устойчивости к 
противомикробным препаратам в 
стране рассказала главный специалист 
департамента профилактики инфек-
ционных заболевании Национального 
центра общественного здравоохране-
ния Акниет Жарылкасынова.

Спикер отметила, что На- 
циональный центр общественного 
здравоохранения определен коорди-
нирующим центром по реализации и 
мониторингу мероприятий в рамках 
эпиднадзора за антимикробной рези-
стентностью. Важным шагом является 
также создание межведомственной ко-
ординационной группы по реализа-
ции соответствующих мероприятий.

Дорожная карта по сдержива-
нию устойчивости к противомик- 
робным препаратам включает в себя 
совершенствование национальной 

системы надзора за антимикробной 
резистентностью, совершенствова-
ние системы микробиологического 
мониторинга за резистентностью 
микроорганизмов на всех уровнях 
организаций здравоохранения и сель-
ского хозяйства, снижение инфек-
ционных заболеваний посредством 
укрепления системы инфекционного 
контроля и совершенствования про-
филактических мер, оптимизацию 
использования противомикробных 
лекарств в области здоровья челове-
ка и животных, совершенствование 
профессионального образования, 
развитие научно-исследователь-
ских программ, а также укрепление 
международного сотрудничества в 
области сдерживания резистентно-
сти возбудителей к противомикроб-
ным препаратам.

Среди уже приняты х мер 
Акниет Ерказыкызы выделила, в 
частности, внедрение дозорного 
эпидемиологического надзора в 22 ла- 
бораториях в 12 регионах в рамках 
микробиологического мониторинга, 
мониторинг потребления противо-
микробных препаратов, подготов-
ку и валидирование Европейским 
бюро ВОЗ отчета по потреблению 
антибиотиков за 2015–2023 годы,  
проведение оценки потребления ан-
тибиотиков в пилотных медицинских 
организациях в 6 регионах.

Непростую картину, сложившу-
юся в этом плане в нашей стране, по-

казали результаты национального ис-
следования «Адаптация программ по 
устойчивости к противомикробным 
препаратам», о которых рассказала 
Ляззат Есбатырова, директор депар-
тамента совершенствования лекар-
ственной политики Национального 
научного центра развития здравоох-
ранения имени Салидат Каирбековой.

Как отметила спикер, при под-
держке Европейского регионального 
бюро ВОЗ в городе Астане проведе-
но пилотное исследование в отноше-
нии безрецептурной продажи анти-
биотиков. Главной его целью было 
определение понимания барьеров 
и стимулирующих факторов, влия-
ющих на поведение фармацевтов в 
отношении безрецептурной продажи 
антибиотиков в Астане.

Принявшие участие в исследо-
вании 8 фармацевтических работ-
ников, в том числе 6 фармацевтов и  
2 заведующих аптек, считают, что для 
выполнения своей работы им недо-
статочно имеющихся знаний, им хо-
телось бы получить дополнительные 
знания по рецептурным препаратам, 
в том числе антибиотикам.

Почти все 8 менеджеров-фарма-
цевтов, которые заведуют аптеками 
или отделами, заявили, что имеющих-
ся знаний хватает для выполнения 
своей работы, но они хотели бы полу-
чить дополнительную информацию.

В свою очередь представители 
отечественного и зарубежного про-

изводителя лекарственных средств 
сообщили, что продвижение ан-
тибиотиков ранее велось через 
врачей и аптеки строго в рамках 
инструкций, а сейчас активно ис-
пользуются онлайн-конференции 
и медицинские платформы. Что 
касается проблемы применения, 
они отметили, что нерациональ-
ное использование антибиотиков 
приводит к резистентности, а ос-
новными причинами этого назвали 
бесконтрольное применение, отсут-
ствие бакпосевов, самостоятельное 
прекращение лечения. На их взгляд, 
здесь важна ответственность врачей, 
фармацевтов и инспектирующих ор-
ганов, кроме того, требуется стро-
гий контроль рецептурного отпуска  
антибиотиков.

Представители двух фармацев-
тических ассоциаций среди основных 
причин проблем резистентности на-
звали чрезмерное потребление ан-
тибиотиков, в том числе в сельском 
хозяйстве, и бесконтрольный их 
отпуск, а также то, что большинство 
пациентов обращаются в аптеки, а не 
к врачам. Относительно роли фар-
мацевтов они обратили внимание на 
их заинтересованность в увеличении 
продаж из-за бонусной системы. В 
качестве рекомендаций отметили це-
лесообразность интеграции инфор-
мационных систем аптек с врачами 
для автоматизации рецептурного 
отпуска, как в США, а также акту-

альность внешних проверок продаж 
антибиотиков.

Свое видение проблемы пред-
ставили также должностные лица 
Комитета медицинского и фарма-
цевтического контроля Министер-
ства здравоохранения и департа-
мента Комитета медицинского и 
фармацевтического контроля по 
городу Астане. Причинами антимик- 
робной резистентности были на-
званы бесконтрольное применение 
антибиотиков, неправильное назна-
чение, сокращение курса лечения. 
В качестве решения предложены 
комплексный подход, обучение на-
селения и специалистов, поддержка 
исследований. Были названы пробле-
мы, существующие в системе контро-
ля. Среди них – административные 
ограничения (нельзя проверять без 
фактов, фото/видеофиксация недо-
ступна), давление на фармацевтов со 
стороны руководства для увеличения 
продаж, увеличение спроса на анти-
биотики без рецепта и другие. Для 
решения проблемы рекомендовано 
повышать осведомленность населения 
и профессионалов через обучение и 
разъяснительную работу, наладить 
сотрудничество с образовательными 
и профильными организациями для 
снижения бесконтрольного использо-
вания антибиотиков, информировать 
о законодательных нормах и проблеме 
антимикробной резистентности.

Как выяснилось в ходе исследо-
вания, 31% опрошенных людей при 
простудных заболеваниях начинают 
симптоматическое лечение, 25% при 
возникновении заболевания совету-
ются с родственниками, знакомы-
ми, соседями или через интернет и 
рекламу.

При обсуждении с фокус-груп-
пой людей старше 50 лет в контексте 
здоровья они дали следующие ком-
ментарии/предложения: антибиотики 
не должны отпускаться в аптеках без 
рецепта врача, люди должны следовать 
рекомендациям врача и быть внима-
тельны к своему здоровью, необхо-
димо распространять информацию 
об антибиотиках в социальных се-
тях (ТикТок), вести информацион-
но-разъяснительную работу среди 
населения, в том числе среди детей.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

АНТИМИКРОБНАЯ РЕЗИСТЕНТНОСТЬ – 
ГЛОБАЛЬНАЯ УГРОЗА ЗДОРОВЬЮ

Нургали 
АБИЛЬДАЕВ,
Астана
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общество 

Память

социальное Партнерство

В Казахстане широко известно имя велико-
го ученого, врача Санжара Асфендиярова, 
который внес неоценимый вклад в разви-
тие медицины и образования. Но мало кто 
знает, что медиком была и старшая сестра 
основателя первого медицинского инсти-
тута в Казахстане – Гульсум Асфендиярова. 
Именно она первой связала фамилию Ас-
фендияровых с медициной. И именно она 
стала первой казашкой с дипломом о высшем 
медицинском образовании. На днях в память 
о ней состоялось торжественное открытие 
мемориального комплекса.

В этом году исполнилось 135 
лет со дня рождения Санжара Ас-
фендиярова. В течение всего года 
по всей стране проводятся памятные 
мероприятия, посвященные юбилею 
выдающейся личности. А на днях бла-
годаря усилиям старейшей кузницы 
медицинских кадров, основателем ко-
торой был Санжар Сейтжафарович и 
чье имя носит альма-матер, медицин-
ская общественность Казахстана и 
Узбекистана почтила память его род-
ной сестры Гульсум Асфендияровой, 
которая была для него вдохновляю-
щим примером идти к поставленной 
цели несмотря ни на какие трудности 
и препятствия. Она стала первой 
женщиной-казашкой, получившей 
высшее медицинское образование. 
В 1908 году она с успехом окончила 
Женский медицинский институт 
в Петербурге. Свой профессио-
нальный путь она начала в родном 
Туркестанском крае, где в 1880 году 

появилась на свет. Став врачом, Гуль-
сум хотела работать в родных местах, 
поэтому запрашивала это распреде-
ление дважды. Прошение молодого 
врача было удовлетворено. Менее 
чем через месяц после окончания 
института она уже работала там, где 
хотела. В своей профессиональной 
деятельности Гульсум Асфендиярова 
специализировалась на акушерстве и 
гинекологии, открыла первый част-
ный родильный дом и организовала 
курсы по подготовке акушерок, зна-
чительно повысив уровень медицин-
ской помощи женщинам в регионе. 
Именно она стала врачом, который 
в истории Туркестанского края пер-
вым провел кесарево сечение, спася 
сразу две жизни – матери и ребенка. 
Однако спустя год после этого собы-
тия начавшиеся неспокойные време-
на вынудили ее переехать в Ташкент к 
родителям, где она продолжила свою 
врачебную деятельность, совмещая 

ее с преподавательской. Кроме того, 
Гульсум Асфендиярова вела актив-
ную общественную деятельность. В 
1920-е годы она не раз избиралась 
членом городского совета, выступала 
в печати по вопросам благоустрой-
ства социальной сферы, защиты ма-
теринства и детства. Позднейшая 
судьба Гульсум Асфендияровой мало-
известна. В годы репрессий ее млад-
шего брата Санжара признали врагом 
народа, исключили из партии. В 1937 
году его расстреляли. Гульсум умерла 
в тот же год. Об этом стало известно 
не так давно. В 2021 году волонтеры 
группы «Память о ташкентцах» об-
наружили ее могилу на Боткинском 
кладбище столицы Узбекистана. А на 
днях на месте захоронения первой 
казахской женщины-врача с высшим 
медицинским образованием состоя-

лось торжественное открытие мемо-
риального комплекса. Сама Гульсум 
Асфендиярова никогда не была за-
мужем и не имела детей. Всю свою 
жизнь она посвятила медицине и 
медицинскому образованию.

Мемориальный комплекс был 
воздвигнут усилиями Казахского на-
ционального медицинского универ-
ситета имени Санжара Асфендияро-
ва, брата Гульсум, в честь 135-летия 
со дня его рождения, при поддержке 
Министерства здравоохранения РК 
и Посольства Республики Казахстан 
в Узбекистане. Открытие памятника 
символизирует укрепление культур-
ных и исторических связей между 
Казахстаном и Узбекистаном.

– Сохранение памяти о великих 
людях, таких как Гульсум и Санжар 
Асфендияровы, – это наш долг перед 

их наследием, – отметил в ходе церемо-
нии открытия мемориального комп-
лекса ректор КазНМУ Марат Шора-
нов. – Установка памятников – лишь 
малая часть того, что мы, их потомки, 
можем сделать, чтобы выразить благо-
дарность за их вдохновляющий вклад 
в здравоохранение. Мы понимаем, что 
ее путь был нелегким. В то время, когда 
женщинам было почти невозможно 
получить высшее образование, Гуль-
сум шла вперед, несмотря на все пре-
грады. Ее успех вдохновил множество 
женщин Центральной Азии, и сегодня 
мы с гордостью говорим о ее наследии 
как о достоянии, которое продолжает, 
вдохновлять.

В церемонии также приняли 
участие представители Посольства 
Казахстана в Узбекистане во главе 
с Чрезвычайным и Полномочным 
Послом Республики Казахстан в 
Республике Узбекистан Бейбутом 
Атамкуловым, делегации вузов 
Ташкента и ведущие специалисты 
медицинской сферы.

– Ее имя олицетворяет не 
только неоценимый вклад в разви-
тие здравоохранения Казахстана 
и Узбекистана, но и в целом реги-
она, – подчеркнул Бейбут Атамку-
лов. – Воспоминания о ее жизни 
напоминают нам о том, как важны 
самоотверженность и гуманизм, 
и как труд одного человека может 
изменить судьбы миллионов.

Участники памятного меропри-
ятия также отмечали, что открытие 
мемориала Гульсум Асфендияровой 
подчеркивает важность сохранения 
исторической памяти и признания 
вклада женщин в развитие медицины 
и общества в целом.

Гульсум асфендиярова –  
Первая казашка с диПломом врача

Ссоры бывают у всех, но когда дом становится полем битвы, 
отношения рискуют закончиться быстрее, чем хотелось 
бы. Разводы в Казахстане явление нередкое. Основные 
причины эксперты видят в социальной необустроенности, 
финансовой неграмотности и бытовом насилии, которое 
в последние годы приобрело угрожающие масштабы. 
Одним из вариантов решения проблемы они называют 
увеличение количества кризисных центров, на помощь 
которых смогут рассчитывать не только жертвы, но и семьи 
на грани развода, и молодые пары. Именно такой центр 
на днях распахнул двери в селе Когалы в области Жетысу.

Еще весной в Казахста-
не был представлен формат 
работы центров поддержки 
семьи. Пожалуй, их главное 
отличие от кризисных цент-
ров, которые по большей 
части создавались инициа-
тивными группами обще-
ственников, касается стату-
са – новые открывающиеся 
«гнезда защиты» имеют го-
сударственный уровень. Но-
вые центры, нацеленные на 
спасение и помощь жертвам, 
а также на сохранение семей, 
в первую очередь появляются 
в тех районах, где никогда ни-
чего подобного не было, – в 
селах и удаленных населен-
ных пунктах. Открывшийся 

на днях в селе Когалы Кер-
булакского района области 
Жетысу Центр поддержки се-
мьи «Жануя» уже четвертый 
в регионе. Как сообщили в 
пресс-службе акима области, 
ранее подобные центры были 
запущены в Панфиловском, 
Сарканском районах и городе 
Текели. И на этом в регионе 
останавливаться не собира-
ются, в их планах в каждом 
районе области открыть 
такие центры, куда в любой 
момент смогут обращаться 
попавшие в беду или труд-
ную жизненную ситуацию 
сельчане.

По словам директора 
открывшегося в селе Когалы 

госучреждения Даурена Жу-
магалиева, центр рассчитан 
на 15 мест, имеется детская 
игровая комната, прачечная, 
столовая, комната отдыха. 
Ожидается, что в ближай-
шее время учреждению будет 
предоставлен специальный 
транспорт. На постоянной 
основе трудоустроено 19 
человек. Новое учреждение 
полностью финансируется 
государством. 

Разместился центр в 
бывшем здании районной 
поликлиники, которое дав-
но пустовало. За счет средств 
местного бюджета был про-
веден текущий ремонт, при-
обретено оборудование и все 

необходимое для успешной 
работы учреждения. 

– Работа этого центра 
направлена на разрешение 
семейных конфликтов, здесь 
оказывается социальная, 
юридическая, психологи-
ческая поддержка людям, 
оказавшимся в трудной си-
туации, – рассказал руко-
водитель центра. – Лицам с 
признаками бытового наси-
лия будет предоставляется 
возможность временного 
проживания в центре на срок 
до одного месяца. Я уверен, 
профессионалы этого центра, 
которые уже приступили к 

работе, спасут от распада не-
мало ячеек нашего общества, 
а женщинам, подвергшимся 
бытовому насилию, вернут 
веру в себя и людей. Думаю, 
работа этого центра очень 
положительно отразится на 
решении различных социаль-
но-бытовых проблем региона 
в целом.

О необходимости нали-
чия подобных центров в каж-
дом районе и селе говорили 
и жители Когалы.

– Семья – это основа 
государства, а основа долж-
на быть сильной и крепкой, 
– заметил председатель Со-

вета аксакалов Когалинско-
го сельского округа Серик 
Турбеков. – Сейчас, к сожа-
лению, разводы, особенно 
среди молодых семей, стали 
частым явлением. Поэтому 
важно своевременно оказы-
вать поддержку семьям, что-
бы сохранить их союз. 

Сидеть сложа руки в ожи-
дании тех, кому требуется по-
мощь, специалисты семейного 
центра не будут. Тем более что 
люди, пока еще не привыкшие 
к такой помощи, вряд ли ре-
шатся сделать первый шаг. 
Для этого в Кербулакском 
районе созданы мобильные 
группы для раннего выявле-
ния и поддержки лиц, оказав-
шихся в трудной жизненной 
ситуации. В состав мобильных 
групп входят специалис ты 
различных отраслей, что дает 
возможность обеспечить ком-
плексный подход.

До конца года такие се-
мейные центры будут откры-
ты в Каратальском и Алаколь-
ском районах. В 2025 году 
планируется открытие еще 
трех – в Ескельдинском, Кок-
суском и Аксуском районах.

рука Помощи в трудную минуту

Полосу подготовила Оксана ЛысенкО,
Алматы
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КазнУ имени аль-Фараби – 90 лет трансПорт

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана

Диана ТысыМБАЕВА,
Астана

Алма КЕнжЕБЕКоВА, 
Алматы

Институт умных систем 
и искусственного ин-
теллекта представил 
казахстанское много-
функциональное при-
ложение, способное 
разрушить языковые 
барьеры.

В мире технологий каждый 
день приносит новые возможно
сти, но на фоне глобальных инно
ваций часто забываются локальные 
проблемы, которые порой бывают 
очень важными.

Институт умных систем и ис
кусственного интеллекта (ISSAI) 
при Nazarbayev University презен
товал новый казахстанский продукт 
– приложение Soyle App. Идея за
родилась из реальной потребности 
граждан и реализована для людей, 
которые ежедневно сталкиваются 
с трудностью общения на разных 
языках.

Это многофункциональное ре
шение, основанное на уникальной 
казахстанской речевой модели, обе
щает стать важным инструментом 
для миллионов пользователей, пред
лагая возможности распознавания 
речи, синтеза голоса и перевода текс
тов и речи на казахском, русском, 
английском и турецком языках. 

Soyle App – результат пяти
летней работы команды ISSAI. 
Приложение не просто поддер
живает множество языков, оно 
создано с учетом специфики ло
кальных потребностей, что дела

ет его значительно более точным 
и естественным в переводах, чем 
международные аналоги. Назва
ние «Soyle» – от казахского «го
ворить» – символизирует миссию 
продукта, а именно устранение 
языковых барьеров и облегчение 
общения для всех пользователей, 
независимо от их языковых пред
почтений.

Как отмечает продуктменед
жер института Улжан Бисарино
ва, проблема языкового барьера в  
Казахстане остается актуальной. 

– Люди могут не знать казах

ский, русский или английский, и 
именно здесь наше приложение 
играет ключевую роль. Soyle решает 
проблему в разы эффективнее аль
тернативных продуктов, так как оно 
направлено именно на локальный 
рынок, то есть для местного пользо
вателя оно звучит более естествен
но, – подчеркнула она.

Ключевыми преимущества
ми приложения являются точная 
транскрипция речи, синтез голоса 
с естественным звучанием и мгно
венный перевод текста и речи. В 
отличие от глобальных сервисов, та
ких как Google Translate или Yandex 
Translate, Soyle App обеспечивает 
более высокую точность перевода, 
что подтверждается оценками BLEU 
на тестах с использованием набора 
данных FLoRes.

Приложение ориентировано 
на казахстанскую аудиторию, что 
видно из его интерфейса. Сегодня 
простота и удобство в использова
нии становятся важными аспекта
ми при переходе на многоязычные 
платформы. Для бизнеса и разра
ботчиков доступны интеграции че
рез API, что позволяет расширить 
функционал приложения в рамках 
корпоративных решений.

Как первый ИИпродукт ISSAI 
после его трансформации, Soyle 
App подчеркивает приверженность 

института продвижению решений 
в области ИИ для уникальных по
требностей Казахстана. Разрабо
танный командой казахстанских 
исследователей, он демонстрирует 
экспертизу национальных талантов 
в области ИИ и способствует ли
дерству Казахстана в этой области. 

Кроме того, Soyle App пред
ставляет голосовое взаимодействие 
с крупными языковыми моделями 
через свой API, что является значи
тельным шагом к улучшению воз
можностей голосовых технологий 
на базе ИИ в регионе и способству
ет распространению использования 
казахского языка. Использовать 
данный ИИпродукт могут все же
лающие благодаря доступности и 
комфортному интерфейсу.

На сегодня Институт умных 
систем и искусственного интеллекта 
при Nazarbayev University является 
ведущим исследовательским учреж
дением в области ИИ в Казахстане, 
ориентированным на создание пе
редовых решений на основе ИИ, 
адаптированных к региональным 
вызовам. Разработчики этого ин
ститута уверены, что Soyle – это 
только начало. А что будет дальше? 
Вопрос, который только начинает 
обретать форму, но одно ясно точ
но – будущее, которое мы строим, 
будет умным и доступным. 

По следам 
истории
более 100 тУристов  
отПравились в ПУтеше-
ствие на тУристичесКом 
Поезде Jibek Joly
Национальный перевозчик запустил со 
станции Алматы туристический поезд 
Jibek joly. Поезд проследовал по маршруту 
Алматы – Туркестан – Ташкент – Алматы. 
Продолжительность тура составила пять 
дней – с 16 по 20 ноября. Всего в первое 
путешествие отправились 115 пассажиров.

– Этот проект был реализован Национальной компанией 
«Қазақстан темір жолы» по поручению Главы государства в рам
ках стратегии развития туризма совместно с Министерством 
транспорта, Министерством туризма и спорта, а также акиматами 
города Алматы и Туркестанской области. Кроме того, в его реали
зации участвовали партнеры из компании «Узбекские железные 
дороги», – отметил заместитель генерального директора АО 
«Пассажирские перевозки» Мухит Турсынбаев.

В Туркестане туристы провели один день, а в Ташкенте – два 
дня, посещая ключевые достопримечательности, живописные 
локации и святые места этих городов. Для удобства пассажиров 
все экскурсии проводились с участием профессиональных гидов. 
Передвижение по маршруту обеспечивалось за счет туристиче
ских автобусов.

Поезд включает пять абсолютно новых вагонов казахстан
ского производства, ранее не использовавшихся на других марш
рутах. В состав поездной бригады туристического поезда вошли 
начальник поезда, восемь проводников и электромеханик.

Поезд снаружи украшен изображением государственного 
флага, а внутри используется постельное белье в золотых тонах 
с национальными орнаментами, создающими уникальную ат
мосферу. Вагонресторан оформлен в традиционном стиле и 
предлагает меню с блюдами национальной и европейской кухни.

Билеты на туристический поезд были доступны через ту
ристические агентства.

Казахский националь-
ный университет име-
ни аль-Фараби орга-
низовал масштабный 
пресс-тур в честь свое-
го 90-летия, продемон-
стрировав достижения 
и перспективы разви-
тия вуза. Участниками 
мероприятия стали 
более 40 журналистов.

Первым объектом программы 
стал инновационный центр Farabi 
Hub, расположенный на площади 
5 тысяч квадратных метров. Хаб, 
оформленный в современном стиле, 
включает площадки для креатив
ных индустрий, искусственного 
интеллекта и стартаппроектов. 
Здесь работают центры таких ми
ровых компаний, как ZTE, BASF и 
Binlin, а также научноисследова
тельские институты университета. 
Журналистам были представлены 
инновационные проекты, включая 
разработки в области робототехни
ки, биотехнологий и устойчивого 
развития.

КазНУ реа л изуе т  около 
400 научных проектов на сумму  
32 млрд тенге. Среди крупных ини
циатив  запуск микроспутника в 
2025 году совместно с СевероЗа
падным политехническим универ
ситетом Китая. Также вуз выиграл 
мегагранты на сумму более 7 млрд 
тенге для решения экологических 

проблем Западного Казахстана 
и создания языковой модели на  
казахском языке.

Программа тура включала 
посещение обновленных студен
ческих общежитий. В этом году 
КазНУ провел капитальный ремонт 
в трех общежитиях и текущий – в 
остальных 12. Были закуплены ме
бель, постельные принадлежности, 
бытовая техника. Сейчас продол
жается строительство трех новых 
девятиэтажных общежитий на  
2 031 место.

Журналисты посетили научные 
лаборатории факультета географии 
и природопользования, занимаю
щиеся мониторингом климатичес
ких изменений и паводков, а также 
Казахстанскокитайскую лаборато
рию, которая отслеживает эколо
гические проблемы Центральной 
Азии.

Одним из ключевых объектов 

стал Центр суперкомпьютера, полу
ченного в рамках соглашения между 
Казахстаном и Китаем. Это самое 
мощное устройство в Централь
ной Азии с производительностью  
1,94 PFLOPS, позволяющее про
водить высокоточные научные 
исследования.

На факультете химии и хими
ческой технологии журналисты 
ознакомились с лабораториями 
кластера Farabi Chem Science, где 
создаются инновационные матери
алы и покрытия для машинострое
ния, а также антибактериальные 
хирургические нити с длительным 
эффектом.

Пресстур завершился конфе
ренцией с участием руководства 
вуза, на которой первый прорек
тор Еркин Дуйсенов рассказал о 
достижениях КазНУ и анонсировал 
начало второго этапа строительства 
университетского городка. 

естество диалога 

инновации Плюс  
образование 



Приговор

осторожно: мошенники

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай

Джентльмены уДачи – новые схемы афер
В 2024 году в области Абай было зарегистри-
ровано 597 случаев интернет-мошенничества, 
из которых 78 дел уже переданы в суд.
Поистине нет границ фантазии в умах отпетых 
мошенников! С завидной регулярностью они 
изобретают все новые схемы отъема денег у 
граждан. Вот эту бы «творческую» энергию 
да в доброе русло!

Так, недавно в области Абай 
группа молодых людей, не обделенных 
криминальным «талантом», средь 
бела дня «обула» честного гражда-
нина почти на один миллион тенге, 
сообщает Polisia.kz. Мошенники 
действовали нагло и изобретатель-
но: представившись сотрудниками 
полиции, они остановили жителя 
Жарминского района и попросили 
его предъявить документы, удостове-
ряющие личность. Сфотографировав 
документы и биометрические данные 
потерпевшего, молодые люди ушли. 
Таким образом, лжеполицейские 
ввели в заблуждение мужчину и 
обманом завладели его персональ-
ными данными, после чего сняли с 
его счета 925 тыс. тенге. После того 
как были списаны деньги с его счета, 
мужчина понял, что столкнулся с 
аферистами, и обратился в полицию. 
По горячим следам оперативники 
вышли на след подозреваемых и 
задержали их. Как выяснилось, 
мошенничеством занимались трое 
«гастролеров» из Петропавловска. 
Все они взяты под стражу. Ведется 
следствие. Возможно, эта троица 
причастна и к другим подобным 
преступлениям.

Что, по сути, было бы неудиви-
тельно. Редко когда «джентльмены 
удачи» ограничиваются одной-двумя 
попытками обмишуливания людей.

Например, 40 эпизодов мошен-
ничества по всей стране совершил 
житель Алматинской области. В 
общей сложности он выудил из 
карманов соотечественников более 
80 млн тенге! Причем последний 
эпизод, совершенный им, был 
выявлен, когда злостный реци-
дивист находился под стражей. 
«Юбилейный», сороковой случай 
был связан с женщиной, которую 
он, представившись человеком с 
нужными связями, заинтересовал 
возможностью быстрого получения 
льготного кредита. Нужно отме-
тить, что жертва обмана и сама 
рада была обмануться и частично 
тоже виновата в произошедшем, 
ища легкие, но, как мы понимаем, 
не совсем легальные способы полу-
чения займа. Отдав малознакомому 
человеку 3,5 млн тенге, гражданка 
поняла, что ее «кинули», лишь когда 
«благодетель» перестал отвечать на 
звонки. Хорошо, что полицейские 
поймали злоумышленника, иначе 
не видать бы жертве отданных 
миллионов, как и обещанного 
льготного кредита.

Кстати, среди потерпевших часто 
встречаются молодые женщины, 

что можно объяснить отсутствием 
жизненного опыта и их наибольшим 
присутствием в соцсетях. Девушки 
почему-то охотно верят тому, что 
выкладывают в Instagram. К тому 
же их доверие можно завоевать 
активными постами, лайками и 
смайликами в виде сердечек и го-
рящего огня под их собственными 
сообщениями. Так, легкой добычей 
для красавца-«туроператора» стала 
20-летняя девушка. Естественно, фото 
оператора оказалось ненастоящим, 
а принадлежало малоизвестному 
актеру. Мечтая о жарких пляжах, 
девушка перечислила «мачо» 
700 тыс. тенге за тур в Таиланд по 
выгодной цене. Надо ли говорить, 
что мечтательница так и не увидела 
заграничного курорта – деньги утекли 
в неизвестном направлении. И снова 
помогли полицейские: во время 
проведения оперативно-розыскных 
мероприятий подозреваемый был 
задержан. Девушке вернули все 
деньги, за что она поблагодарила 
служителей закона.

Что удивляет, преступления по 
статье «Мошенничество» порой 

совершают и совсем юные люди. 
Вот откуда в голове 18-летнего 
юноши зародился план создать 
фейковый аккаунт в Instagram, с 
помощью которого он обманывал 
покупателей? Под предлогом 
продажи цветов он запрашивал 
предоплату от 20 до 40 тыс. тенге 
на подставные счета. Полученные 
деньги он затем переводил на 
свою банковскую карту. Таким 
образом, парень обогатился на 
300 тыс. тенге. Когда его задержали 
и предъявили имеющиеся неоспо-
римые доказательства, юный Ося 
Бендер во всем сознался. Была 
установлена его причастность к 
16 подобным преступлениям, по 
которым ведется следствие.

Раскрывать преступления 
по горячим следам сотрудникам 
полиции помогают и современные 
технологии, без которых немысли-
мы сегодня действия сыщиков, 
особенно киберпола.

Так, недавно в Затонском отде-
ле полиции области Абай состоялось 
торжественное открытие нового 
киберцентра.

Этот передовой центр станет 
важной платформой для оператив-
ного реагирования на киберпре-
ступления и подготовки будущих 
специалистов в сфере информаци-
онной безопасности.

Проект реализован при под-
держке кафедры уголовно-правовых 
дисциплин юридического факуль-
тета Alikhan Bokeikhan University и 
объединил усилия 25 профессио-
нальных сотрудников полиции и 
студентов, которые теперь смогут 
оттачивать свои навыки и применять 
полученные знания на практике.

Киберцентр сосредоточен на 
борьбе с такими вызовами, как ин-
тернет-мошенничество, хакерские 
атаки, кража персональных данных и 
распространение вредоносного ПО.

– Создание киберцентра – это 
необходимый шаг в условиях роста 
киберугроз. Теперь мы готовы 
оперативно реагировать на вызовы 
цифровой среды, обеспечивая 
безопасность наших граждан, – 
отметил заместитель начальника 
ДП Елдос Закимов.

Начальник департамента поли-
ции области Абай Бекторе Султан 
и президент Alikhan Bokeikhan 
University Шырын Курманбаева 
подписали меморандум о сотруд-
ничестве. Этот шаг укрепляет парт-
нерство между образовательными 
учреждениями и правоохранитель-
ными органами, создавая условия 
для подготовки высококвалифици-
рованных специалистов.

– Киберцентр открывает новые 
горизонты для наших студентов. 
Практическая работа в таких усло-
виях позволяет готовить настоящих 
профессионалов, которые будут 
востребованы в условиях циф-
рового мира, – отметила Шырын 
Курманбаева.
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гуманизм к ПрестуПникам,  
жестокость к ПостраДавшим
– Они не имеют права находиться на свободе рядом с людьми! – дочь 
убитых из-за конкуренции бизнесменов из Петропавловска просит 
о справедливости. Тысячи жителей СКО поддержали видеообраще-
ние девушки, которая потеряла свою семью.

Татьяна Приходченко, ко-
торая учится в России, осталась 
жива только потому, что не успела 
приехать домой, в Петропавловск, 
чтобы встретить с семьей Новый 
год. По возвращении девушку ждал 
не праздник, а похороны родителей 
– Вадима и Юлии Приходченко и 
младшего брата, школьника.

Вадим Приходченко был «ви-
новат» лишь в том, что благодаря 
своей предприимчивости и таланту 
постепенно завоевывал позиции в 
прибыльном деле и, судя по случив-
шемуся, мешал семейному бизнесу 
Ирины Скоробогатовой, которой 
местные власти вообще передали 
в доверительное управление новое 

городское кладбище. Ведь ТОО 
«Петроспецобслуживание» вышло 
из недр советского коммунального 
предприятия, которое некогда 
возглавлял ныне покойный отец 
Ирины Скоробогатовой.

По данным следствия, именно 
Скоробогатова стала подстрека-
тельницей в жестоком убийстве, 
за что прокурор просил назначить 
ей 15 лет лишения свободы. Двум 
исполнителям – Емельянову и 
Орлову – гособвинение просило 
назначить пожизненное заключе-
ние. Но приговор суда оказался 
шокирующе мягким. Пожизненное 
получил только Сергей Емельянов, 
его подельник Данила Орлов был 
приговорен к 21 году лишения 
свободы, а Ирина Скоробогатова и 
вовсе отделалась легким испугом. 
Судья переквалифицировал вменяе-

мое ей преступление, обвинив ее 
всего лишь в недонесении.

Пятнадцатого ноября дочь 
убитых Татьяна Приходченко обра-
тилась к казахстанцам с просьбой о 
справедливости, выступив в одном 
из местных пабликов.

– 27 декабря 2023 года здесь, в 
Петропавловске, жестоко убили мою 
семью, в собственном доме. В один 
миг я потеряла маму, папу и младшего 
брата. Это разорвало мое сердце 
и навсегда лишило самых близких 
людей в моей жизни. Я считаю, что 
следствие и прокурор правильно 
обвинили всех подозреваемых. У 
суда было достаточное количество 
доказательств их виновности. Но 
лишь на косвенных доказательствах 
и доводах, которые противоречат 
друг другу, суд оправдывает под-
стрекателя, – заявила девушка.

Она рассказала об обстоя-
тельствах зверского убийства, 
которые стали ей известны как 
потерпевшей, которую ознако-
мили с подробными материалами 
уголовного дела.

– В тот день мой папа боролся 
за жизнь. Все его руки изрезаны 
ножом. Он пытался встать после 
ударов молотка, но он не смог. Моя 
мама видела, как ее муж лежит 
в луже собственной крови. Она 
хотела ему помочь. Она просила 
ее отпустить. Но ее не отпустили, 
а требовали сказать, где находятся 
документы по тендерам, которые 
принадлежат подстрекателю. А 
потом прикрыли ей глаза и жестоко 
убили. Мой брат, которому было 
17 лет, был обездвижен и вынуж-
ден часами ждать своей смерти. 
Он слышал крики родителей, он 
понимал, что их убивают, и ско-
ро убьют и его. И за это убийце 
дают 21 год, а подстрекателя и 
вовсе оправдывают и дают ей три 
года, полтора из которых она уже 
отсидела, – поделилась Татьяна.

По словам девушки, такой гу-
манизм нельзя объяснить с точки 
зрения закона.

– В деле по Бишимбаеву за укры-
вательство дали 4 года, по убийству 
Дениса Тена за недонесение дали 
4 года. За одного человека им дали 
4 года без возможности выйти по 
УДО. Подстрекатель, зная, что убили 
не только руководителя фирмы, с 
которым она конкурировала, а также 
его жену и несовершеннолетнего 
ребенка, продолжает разговаривать 
с убийцей, находиться с ним в од-
ном доме и заниматься бытовыми 
делами. Сутки она находилась с 
информацией о совершенном убий-
стве. Невинный человек не смог бы 
смириться с такой информацией. 
Она не добивала молотком и не 
резала шею, но Емельянов и Орлов 
убили мою семью из-за конкурен-
ции. Это несправедливо: получить 
за такое 3 года. И несправедливо 
быть причастным к убийству, не 
остановить убийцу и получить 21 
год, – считает Татьяна Приходченко.

Она попросила пересмотреть 
вынесенный приговор, потому что 
«те, кто с такой жестокостью спла-
нировал убийство целой семьи, не 
имеют права находиться на свободе 
рядом с людьми».

Приговор по этому делу обжа-
лован в апелляционной инстанции 
Северо-Казахстанского областного 
суда и прокуратурой области.

Зауре
ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск
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СПОРТ

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

Ким РАЛИН, 
Алматы

Недавняя отставка Адилета Бармен-
кулова с поста президента Казах-
станской федерации футбола стала 
неожиданностью для болельщиков 
и специалистов. Уже в декабре мы 
узнаем имя нового «рулевого обоза», 
которому предстоит прокладывать 
новые маршруты для Казахстана. 
Системный кризис, преодолеть кото-
рый не в силах ни один из последних 
президентов обозначенной федера-
ции, и самый популярный вид спорта 
продолжает задыхаться от отсутствия 
реальных реформ, о чем свидетель-
ствуют поражения отечественных 
команд на всех фронтах, не остается 
он незамеченным и в Акорде.

В интервью газете 
LITER о перспективах и 
стоящих перед нами (сле-
дующей командой руко-
водства КФФ) задачах, без 
решения которых мы так и 
будем оставаться на задвор-
ках футбольной Европы, 
рассказал Тлекбек АКПА-
ЕВ. Один из творцов пере-
хода Казахстана из АФК в 
УЕФА, доктор педагогиче-
ских наук, имеющий опыт 
работы в МИД РК и на 
дипломатической службе 
в посольствах Казахстана 
в Германии и Австрии, 
досконально изучал меха-
низмы «бундеслиг» этих 
стран и предлагает взять на 
вооружение продуктивные 
схемы, успешно действую-
щие там.

– Тлекбек Аманчае-
вич, что можете сказать о 
внезапной отставке Бар-
менкулова, и можно ли ее 
считать признанием соб-
ственной недееспособно-
сти со стороны бывшего 
президента?

– Отставка Барменку-
лова вызвала значительный 
резонанс, особенно учиты-
вая ее внезапный характер. 
Оценивать его решение в 
качестве признания недее-
способности – преждевре-
менно и однобоко. Поли-
тика и спорт – это сферы, 
где такие решения могут 
быть связаны с множеством 
факторов: внутренними 
конфликтами, давлением 
общественного мнения, 
сменой приоритетов или 
даже личными мотивами. 
Сложно судить, было ли 
это стратегической уступ-
кой ради будущих преобра-
зований или результатом 

осознания невозможно-
сти справляться с обязан-
ностями. В любом случае 
отставка – это момент для 
переосмысления политики 
управления казахстанским 
футболом.

– Многих, помимо 
нового лица на этом 
важном посту, волнует, в 
каком направлении будет 
развиваться наш футбол, 
и есть ли реальные спосо-
бы помочь ему удержать-
ся на плаву?

– Развитие футбола в 
Казахстане зависит от си-
стемного подхода, и здесь 
ключевыми аспектами явля-
ются: структуризация казах-
станского футбола, которая 
заключается в выстраивании 
футбольной пирамиды, ко-
торая должна состоять из 
четырех уровней (аул, город, 
область, республика).

Фундамент футболь-
ной пирамиды представ-
л яет собой массовый 
(любительский) футбол –
проведение соревнований 
по аулам, по городам и по 
областям (первый уро-
вень).

Следующий уровень – 
региональные лиги. Игры, 
которые проводятся по 
принципу регионального 
разделения: Запад (Акто-
бе, Уральск, Атырау, Актау), 
Юг (Шымкент, Туркестан, 
Тараз, Кызылорда, Конаев, 
Алматы), Север (Петропав-
ловск, Костанай, Кокшетау, 
Астана, Караганда, Жезказ-
ган), Восток (Усть-Камено-
горск, Семей, Павлодар, 
Талдыкорган). Количество: 
от 10–20 команд в каждом 
регионе.

Следующий уровень –
Лига дивизионов (полупро-
фессиональный уровень). 
Лига дивизионов делится на 
два направления: Юго-За-

падный дивизион и Севе-
ро-Восточный дивизион, в 
которых насчитывается от 
10 до 14 команд, что в сово-
купности дает 20–28 фут-
больных команд (полупро-
фессионального уровня).

В ы с ш и й  у р о в е н ь 

п р е д с т а в л е н  К а з а х -
станской фу тбольной 
л и го й  (K az a k h L iga  –
QFL), в которой должны 
быть представлены от 16 
до 18 команд (профессио-
нального уровня).

Все вышеуказанные 
части представляют собой 
составные части единой 
структуры. Отборы в лиги 
проходят по спортивному 
принципу.

Также важно увели-
чить число специализиро-
ванных футбольных школ, 
академий, инициировать 
строительство качествен-
ных полей, доступных для 
тренировок для развития 
детско-юношеского фут-
бола, обеспечение финан-
совой устойчивости про-
фессиональных клубов, 
прозрачности контрак-
тов, усиление тренерско-
го штаба на всех уровнях, 
развитие инфраструктуры 
футбольного хозяйства (со-

временные стадионы, базы 
и техническое оснащение) 
с активным внедрением 
государственно-частного 
партнерства, усилить под-
держку массового футбола, 
внедрить программу долго-
срочного развития, обу-

чаясь на примерах стран, 
которые подняли футбол: 
Исландия, Хорватия, Ав-
стрия. Также привлекать 
иностранных специали-
стов высокого уровня, что 
привнесет свежие идеи и 
подходы; грамотно управ-
лять финансами, обеспечив 
прозрачность бюджета. Все 
это играет решающую роль 
для развития казахстанско-
го футбола.

26 ноября 2023 года 
мной были озвучены выше-
указанные предложения на 
Ютуб-канале «Министер-
ство футбола», на сайте 
Sportsarena.kz, где мной 
был предложен Проект 
развития футбола. В том 
числе, помимо вышесказан-
ного, мной было сказано:

• о внедрении сто-
процентной паспортиза-
ции футболистов с самого 
раннего возраста;

• о преобразовании 
футбольных клубов всех 

уровней в юридические 
лица;

• об усилении роли 
областных и городских фе-
дераций футбола. Высшей 
ступенью турниров в реги-
онах будет Вторая регио-
нальная лига. Победители 
Второй региональной лиги 
разыгрывают путевки в Ди-
визионы первого уровня;

• о ребрендинге КПЛ 
в KazakhLiga (ныне QFL);

• о поэтапном уходе от 
бюджетного финансирова-
ния футбольных клубов;

• о пятилетнем мо-
ратории на легионеров, 
перенаправление средств 
на массовый и детско-
юношеский футбол;

• о потолке зарплат 
для отечественных фут-
болистов;

• об акценте не на по-
купку, а на продажу футбо-
листов в зарубежные клубы;

• о создании футболь-
ной биржи для привлече-
ния средств в футбол.

Все перечисленное 
должно являться частью 
стратегического плана 
развития казахстанского 
футбола, ответственность 
за реализацию которого не-
сут КФФ и региональные 
(областные) федерации.

– Немало обсужде-
ний вызвало пребывание 
во главе тренерского шта-
ба Станислава Черчесова. 
Был ли у него шанс про-
должить дело Адиева и 
добавить креатива с игру 
сборной, оставшейся на 
последнем месте в отборе 
Лиги наций?

– Станислав Черчесов 
– фигура противоречивая, 
но это опытный тренер 
со своим стилем и пози-
тивными результатами на 
клубном уровне, которых 
он достиг в чемпионатах 
Польши и Венгрии. Ади-
ев в свою очередь был бо-
лее гибким и склонным к 

внедрению креативных 
решений в игру, он также 
хороший мотиватор.

Черчесов мог бы про-
должить его начинания, 
но стратегия Черчесова на 
примере со сборной России 
была основана на строгой 
дисциплине и защите. Это 
помогло ей на ЧМ-2018, 
но менее эффективно для 
атакующей игры. Креатив 
в сборной требует време-
ни и новых игроков. Без 
серьезных изменений со-
става добавить свежести в 
игру трудно. Его назначение 
можно расценить как шаг к 
стабильности, но не к рево-
люционным изменениям.

– В свое время вы 
пригласили россиянина 
Леонида Пахомова, кото-
рый начал перестройку в 
сборной. Есть ли разница 
между тем назначением и 
приглашением Черчесо-
ва, который считает, что 
ему пришлось начинать 
работу чуть ли не с нуля?

– Назначение Леони-
да Пахомова (как первого 
иностранного специалиста 
после перехода в УЕФА) в 
2002-м году стало новым 
опытом, так как он при-
ступил к строительству 
новой команды, пригласив 
в том числе казахстанских 
игроков, которые играли в 
российских клубах. Пригла-
шение Черчесова показало 
его работу только с теми 
ресурсами, которые есть 
на данный момент.

– В состоянии ли 
улучшить игру сборная, 
чтобы конкурировать 
в отборочном цикле 
ЧМ-2026?

– Шансы сборной кон-
курировать на отборочном 
цикле зависят от суще-
ственных и позитивных 
реформ в футбольном хо-
зяйстве страны, правильно-
го (справедливого) подбора 
игроков (если появятся мо-
лодые таланты, которыми 
сборная может усилиться); 
правильной тактики.

Полагаю, что сборная 
способна улучшить игру, 
если начнет работать над 
интеграцией молодых 
игроков (омоложение), 
обеспечит эффективное 
сотрудничество с клубами, 
проведет качественную пси-
хологическую подготовку 
коллектива, что важно для 
восстановления уверенно-
сти после прошлых неудач 
путем привлечения научной 
комплексной группы, об-
ладающей современными 
методиками. 

ПЛАН ПЕРЕЗАГРУЗКИ ФУТБОЛА КZ
БЕСПЛАТНЫЕ СОВЕТЫ ОТ ТЛЕКБЕКА АКПАЕВА СЛЕДУЮЩЕМУ РУКОВОДСТВУ 
КАЗАХСТАНСКОГО ФУТБОЛА
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МАГАЗИНЧИК У ДОМА. ИСПОВЕДЬ
Есть в небольших го-
родах и селах особая 
каста людей, ссориться 
с которыми не желает 
никто. Это вовсе не 
акимы или блюстители 
закона. Это продавцы –  
они же и владельцы –  
маленьких магазин-
чиков.

Здесь тебе всегда любой 
товар и практически в любых 
ценовых пределах дадут в долг. 
Могут и поздним вечером, 
если очень вежливо и не менее 
настойчиво постучишь-попро-
сишь, вынести все, что вдруг 
понадобилось. В загроможден-
ном полками с упаковками 
помещеньице глаза разбегают-
ся и найти можно буквально 
все: от пяти наименований 
дамских прокладок и нарядных 
детских кукол до очень крутого 
ликера. Расписания работы 
нет ни в одной торговой точке 
– каждый сельчанин и так 
знает, что маленькие магазин-
чики обязательно открыты и 
в выходные, и в праздники, и в 
обеденный перерыв тебе всегда 
будут рады.

Односельчане завидуют: 
продавцы всегда под крышей, 
в прохладе летом и тепле – зи-
мой. Тяжести таскать и в грязи 
пачкаться, что подразумевает 
практически любая работа в 
сельской местности, не надо 
– любой товар экспедитор в 
магазин или подсобку занесет и 
поставит, где скажешь.

– Конечно, тяжело, – 
говорит 33-летний Сункар, 
– я в шесть утра уже мою в 
магазине пол, почти каждый 
день попробуй здесь побыть 
до вечера, если невозможно 
выйти, отвлечься, замениться. 
Я с шести лет начал в магазине 
маме помогать. Сейчас вот она 
придет, я пойду септик копать.

БУДУЩЕЕ 
НАЧИНАЕТСЯ 
С ПЕЛЬМЕНЕЙ
Отлаженный сейчас бизнес 

начинался в страшные 90-е, 
когда все кругом развалива-
лось. Тогда мать, отец и четве-
ро подрастающих детей дома 
пекли хлеб и баурсаки, потом 
сдавали в магазины. Частенько 
по вечерам вся семья собира-
лась за столом – не поужинать, 
а пельмени для продажи нале-
пить. Пришла  идея продавать 
все это самим, а не сдавать за 
гроши. Но с таким небогатым 
ассортиментом магазин не 
откроешь.

– Поэтому нередко бывало 

так, – говорит Улжан Дюсем-
бекова, – едем на рейсовом 
автобусе в Алматы, на оптовку. 
Весь день закупаемся, вечером 
китайские баулы в автобус 
запихали – и обратно. При-
езжаем под утро – а хлеб уже 
продали. Сразу же начинаю 
тесто месить.

Некоторые, стартовавшие 
в то же время, смогли разбо-
гатеть. Но у таких магазинчик 
был не единственным источ-
ником дохода. Если жена в 
магазине каждый день, то 
муж, к примеру, занимался 
частным извозом либо скотом. 
У Дюсембековых не было ни 
машины, ни скота.

– Улжан тате, у вас даже 
«Советское шампанское» 
стоит. Неужели в провинции 
кто-то шампанское пьет? Или 
оно место зря занимает, а его у 
вас, как я вижу, и так лишнего 
на полках нет.

– Могут и спросить. Если 
не окажется, будет неудобно, 
я деньги потеряю, а клиент 
уйдет раздосадованным. Он, 
конечно, найдет шампанское в 
другом магазине, и вдруг ему 
там больше понравится? А 
так – все равно купят рано или 
поздно.

– Кстати, а как формиру-
ется ассортимент в маленьких 
магазинчиках? Где каждая вещь 
рано или поздно, но должна 
обязательно быть продана?

– Продавцы ориентируют-
ся только на свой жизненный 
и профессиональный опыт. 
Сегодня тебе куда угодно и что 
угодно привезут из Алматы 

оптовики. Постоянно работая 
с одними и теми же магази-
нами, они хорошо знают, что 
мы обычно заказываем и что 
может нас, вернее, клиентов, 
заинтересовать. К нам регу-
лярно приходят менеджеры, 
показывают каталоги с цвет-
ными фото упаковки, самого 
товара, подробным описанием. 
Бывает, клиенты формируют 
наш ассортимент. Если это 
не какая-то экзотика, можем 
заказать из города.

– Если учесть расходы на 
доставку, значит, цены даже на 
самое необходимое всегда в 
провинции будут выше, чем в 
Алматы? Несмотря на колос-
сальную разницу в доходах 
алматинцев и сельчан?

– Не все так ужасно и 
не все так просто. Верится с 
трудом, но оптовики привозят 
товар и в талдыкорганские 
магазины, и в сельские, пусть 
даже за двести–триста километ- 
ров от областного центра, по 
одной цене. Видимо, не желая 
потерять наш необъятный 
периферийный рынок. Окон-
чательную цену определяет 
только магазин. Меньше,чем 
в Алматы, товар где-нибудь в 
ауле Абай стоить не будет, а 
дешевле, чем в Талдыкоргане, – 
запросто.

– А из каких принципов ис-
ходя магазин определяет цену? 
Ведь в провинции цена на одно 
и то же обычно абсолютно 
разная даже в рядом стоящих 
магазинчиках?

– В нашем магазине мы к 
оптовой цене автоматически 

прибавляем 20 процентов. Вне 
зависимости от товара или 
еще чего-то. В других магази-
нах прибавляют 25 процентов. 
А где-то и еще больше. Но 
меньше, чем мы, вряд ли кто-
то ставит. За  обязательными 
платежами следят строго, но-
вый кассовый аппарат недавно 
пришлось поставить. Но цены 
не диктует и не контролирует 
никто. Просто каждое звено в 
цепочке производитель – оп-
товик – продавец прибавляет 
к предложенной стоимости 
свои проценты. Какие он 
пожелает...

ЦЕНЫ 
НУЖДАЮТСЯ 
В РЕГУЛИРОВАНИИ
– Можно понять продав-

ца, который в «проходном» 
месте ставит явно завышен-
ные цены. Но почему и на 
окраинах провинциальных 
городов, где покупателей нет 
почти, цены запросто могут 
быть ощутимо выше, чем в 
центре? На окраине ведь каж-
дого клиента ублажать надо 
как только можно!

– А вот это я могу объяс-
нить. Потому что на окраинах 
клиенты – исключительно 
жители близлежащих домов. 
Людям гораздо легче улицу 
перейти и пусть даже перепла-
тить, чем тащиться несколько 
кварталов в ближайший мага-
зин, который к тому же вдруг 
закрытым может оказаться. 
Поэтому хозяин магазина на 
окраине совершенно спокоен: 
все равно все придут к нему. 

Цены кто-то должен регули-
ровать. Смотришь порой на 
человека, который карманы 
один за другим выворачивает в 
поисках завалявшейся мело-
чи… Людей жалко! Малень-
кие пакеты я никому не могу 
продать за какие-то 20 тенге, 
все говорят – лучше поло-
жите в бесплатный. Пекарня 
поставляет мне лепешки по 
90 тенге. Я прибавляю десять 
тенге, даже не двадцать, как 
обычно. А многие продают 
эти же лепешки по 120 тенге. 
Это действительно беспредел! 
Цены кто-то должен регули-
ровать. Почему бы не обязать 
всех розничных продавцов 
накручивать не больше двад-
цати процентов?.. Этого как 
минимум каждому хватит на 
безбедную жизнь.

МАГАЗИННОЕ 
ЗАКУЛИСЬЕ
– Отличная практика в 

сельских магазинчиках – давать 
в долг...

– Не всем, только прове-
ренным. Потому, как бывает, 
что человек 500 тенге отдать не 
хочет. Заметишь его, выско-
чишь на улицу – эй, зайди, 
деньги отдай и опять в долг 
возьми! А он шаги ускоряет. 
Сейчас, кредитуя,  магазин 
может и пролететь – цены на 
многое растут практически 
каждый день. То есть дашь 
клиенту по одной цене, а мы 
завтра тот же товар закажем 
уже по другой.

– Давно хотел узнать: а что 
делают в магазинах с непродан-
ным хлебом?

– Всегда предупреждаем, 
если хлеб вчерашний. Не-
проданный хлеб без всяких 
претензий пекарня заменяет 
на свежий. Что с ним пекари 
делают – понятия не имею.

– Можно ли не опасаться 
за здоровье и жизнь, покупая в 
маленьких магазинчиках?

– В большинстве магази-
нов клиенты все «свои», так 
что условия хранения соблю-
даются тщательно. Но каждо-
дневного контроля нет, можно 
и запариться. Вот у меня 
сейчас рыба лежит рядом с 
хлебом (передвигает подальше 
тарелку с пирожками – Авт.), 
а так нельзя. Срок годности 
покупателю лучше всегда 
смотреть самому: продавец не 
стремится специально про-
дать просроченный продукт, 
но иногда трудно уследить за 
всем в такой массе упаковок. 
И, если мне принесут товар с 
истекшим сроком – вчера у вас 
купила, или, не дай Бог, испор-
ченный, я без слов его заменю. 
Или деньги отдам…

Коллаж Олега ЦХАЙ

РАКУРС

ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ 

Вадим БЕРЕГОВОЙ, 
область Жетысу 
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ТАЙМ-АУТ

«Мягкая, медитативная плав-
ность вызывает чувство непреодо-
лимой релаксации, погружает в 
состояние покоя, забытого и не-
доступного. Его музыка – словно 
внутренний диалог обо всем: о 
том, что важные решения можно 
принимать тихо. О том, что наши 
глубины нам неведомы. О том, 
что море вечно, а наши страсти –
песчинки, подбрасываемые вет-
ром…», – пишут о композиторе 
на страницах международных 
изданий.

В своем творчестве один из 
самых интересных на сегодня 
авторов и исполнителей Италии 
ассимилирует различные стили, 
экспериментирует, не теряя при 
этом свою самобытность. Сочине-
ния Маурицио Биньоне проника-

ют в душу и устанавливают со слу-
шателями особую связь, которая 
создает ощущение эмоциональной 
и душевной гармонии.

Поэтому не удивительно, что 
произведения музыканта регуляр-
но занимают первые места в чар-
тах iTunes и звучат в крупнейших 
концертных залах и программах 
многих престижных фестивалей 
Италии, Франции, Нидерландов, 
Бельгии, Германии, Великобрита-
нии, США и других.

Кроме того, артист тесно со-
трудничает с инструменталистами 
оркестра Театра Массимо в Палер-
мо, Сицилийского оркестра, Бер-
линского филармонического орке-
стра, Гюрцених-оркестра в Кельне, 
камерного оркестра «Виртуозы 
Филадельфии», театра «Астана 

Опера», а также квартетом Tan’g 
из Сингапура, Трио Сицилиано 
и многими концертирующими 
соло-музыкантами из стран Ев-
ропы и Америки.

В своем новом сольном фор-
тепианном проекте «Внутренние 
размышления» исполнитель, ком-
позитор и писатель со страстью и 
предельной чувствительностью 
описывает состояния человеческой 
натуры по отношению к стихиям 
природы и к самому себе. Проект, 
с которым столичным слушателям 
предстоит скорое знакомство, с 
успехом был представлен в городах 
по всему миру – в том числе Па-
лермо, Рим, Гамбург, Данненберг, 
Амстердам и Рио-де-Жанейро.

К слову, сочинения автор-
ства Маурицио Биньоне ранее 
уже звучали в «Астана Опера». 
Именно здесь в разные годы в 
исполнении артистов театра и 
приглашенных солистов из США 
и Сербии прошли мировые пре-
мьеры двух его крупных произве-
дений – «Легенда о Зельде» для 
альта, двух скрипок, фортепиано 
и камерного оркестра и концерт-
ной симфонии для скрипки, альта 
и оркестра «Икебана».

Казахстанская публика высо-
ко оценила эти композиции. Те-
перь слушателей ожидает более 
глубокое знакомство с творчеством 
итальянского музыканта, но уже в 
его собственном исполнении.

Нури Бильге Джейлан – выда-
ющийся турецкий режиссер, чьи 
работы неоднократно отмечались 
на Каннском кинофестивале. Его 
фильм «Зимняя спячка» в 2014 году 
удостоился высшей награды фести-
валя – «Золотой пальмовой ветви».

Кроме того, Нури Бильге 
Джейлан получил Гран-при жюри 
за фильмы «Отчуждение» и «Од-
нажды в Анатолии». В 2008 году он 
был признан лучшим режиссером за 
картину «Три обезьяны». Он также 
получил семь наград на Каннском 
кинофестивале.

– Признанный мастер кинема-
тографа, Нури Бильге Джейлан –
один из самых значимых режиссе-
ров Турции, чьи фильмы покорили 
крупнейшие кинофестивали мира. 
В 2024 году он станет председателем 
жюри международного конкурса 
кинофестиваля «Евразия», – со-
общила продюсер Диана Ашимова.

Помимо семи наград в Каннах, 
его работы отмечены и на других 
престижных кинофорумах. В 2000 
году фильм «Майские облака» по-
лучил премию ФИПРЕССИ Евро-
пейской киноакадемии. Джейлан 
является обладателем более 97 на-
град на различных кинофестивалях 
по всему миру.

Нури Бильге Джейлан родился 
26 января 1959 года в Стамбуле. Его 
имя неизменно ассоциируется с глу-
бокими, поэтическими и интеллек-
туальными кинолентами. Джейлан 

известен своим уникальным автор-
ским стилем, в котором гармонично 
сочетаются тонкая визуальная эсте-
тика и философские размышления 
о человеческой природе, времени, 
одиночестве и памяти.

Как председатель жюри Между-
народного конкурса кинофестиваля 
«Евразия» Нури Бильге Джейлан 
привнесет свой уникальный взгляд 
на кинематограф и культуру Востока 
и Запада.

Учредителем и организатором 
фестиваля традиционно выступает 
Министерство культуры и инфор-
мации РК. Непосредственная орга-
низация кинофестиваля доверена 
Национальной киностудии «Казах-
фильм» имени Шакена Айманова.

В Алматы, в Государственном музее искусств РК имени Абылхана Касте-
ева, проходит выставка клуба любителей изобразительного и декора-
тивно-прикладного искусства «Самоцвет» под названием «Мир через 
искусство». Экспозиция представлена в Центральном выставочном зале.

В 1971 году Алма-Атинский 
областной советский профсоюз 
назвал именем «Самоцвет» соз-
данное им объединение самоде-
ятельных художников области. 
Как позже стало известно, орга-
низация, объединившая более 
400 художников, оказалась одним 
из самых крупных творческих кол-
лективов в СССР. «Самоцвет» 
стал участником всех всесоюзных, 
республиканских, международных 
выставок, фестивалей, а многие его 
члены – лауреатами этих выставок.

Деятельность «Самоцвета» 
строилась на общественных нача-
лах, его члены работали на пред-
приятиях, в сфере культуры, науки, 
медицины и других – их объединяли 
любовь к искусству и желание тво-
рить. Основной задачей «Самоцве-
та» стало продвижение искусства в 
массы, а также дальнейшее развитие 
самодеятельного искусства. Боль-
шую помощь в этом тогда оказывал 
«Самоцвету» Союз художников 
Казахстана, направляя туда вы-
дающихся деятелей искусств. Но 
в результате развала СССР пере-
стало существовать и творческое 
объединение «Самоцвет».

Однако художники города 
Алматы продолжали между со-
бой встречаться. В 2004 году Ал-
матинский центр реабилитации 
детей-инвалидов предоставил 
«Самоцвету» свой актовый зал 
для работы. В тот же год на одном 
из своих собраний художники Ал-
маты решили преобразовать объе-
динение в Алматинский городской 
клуб любителей изобразительного 
искусства «Самоцвет».

Сегодня в состав клуба входят 
художники из близлежащих городов 
и областей, художники-педагоги, а 
также люди и других профессий, 

для которых изобразительное ис-
кусство – важная часть их жизни. 
Участники клуба вот уже в течение 
50 лет собираются и устраивают 
свои групповые и персональные 
выставки в разных галереях и вы-
ставочных залах города. Свою 
поддержку клубу «Самоцвет» ока-
зывают музеи города, предоставляя 
свои залы для проведения выставок.

– Члены клуба «Самоцвет» 
благодарны всем, кто оказывает 
поддержку нашему клубу, – делится 
руководитель клуба, художник-пе-
дагог Наталья Кухаренко.

Выставку «Мир через ис-
кусство» можно посетить до 
29 ноября.

ЧТЕНИЕ – 
ВОТ ЛУЧШЕЕ УЧЕНИЕ
В Алматы завершилась XII Международная книж-
ная и полиграфическая выставка «По Великому 
Шелковому пути-2024». Миссия мероприятия –
укрепление казахстанской книжной отрасли, а 
также поддержка отечественных производите-
лей на национальном книжном рынке.

В мероприятии приняли учас-
тие писатели, издатели, полигра-
фические компании и библиотеки 
Казахстана, Германии, России, 
Таджикистана, Кыргызстана, Уз-
бекистана и Ирана.

Выставка также способствовала 
развитию культурных и деловых свя-
зей между издательскими, полигра-
фическими и книготорговыми ком-
паниями разных стран, расширению 
международного сотрудничества и 
внедрению современных технологий 
в книгоиздание, полиграфию и рас-
пространение книг.

В рамках выставки состоялись 
презентации новых изданий ведущих 

казахстанских издательств. Среди 
них – «Атамұра», «Алматыкітап», 
«Мектеп», «Arman-PV», «Дарын», 
«Адал Кітап» и «Smart University».

Особое внимание привлекло 
представление сборника стихов 
«Балбалтас» известного поэта, 
лауреата Международной литера-
турной премии «Алаш» Маралтая 
Райымбекулы.

Мероприятие было организо-
вано при поддержке Министерства 
культуры и информации РК, Меж-
дународной выставочной компании 
«Атакент-Экспо» и Ассоциации из-
дателей, полиграфистов и книгорас-
пространителей Казахстана.

КОНЦЕРТ КИНО

ЛИТЕРАТУРА

ВЫСТАВКА

ИСПОЛНЯЕТ АВТОР!
Впервые в «Астана Опера» с концертом своих произведений 
«Внутренние размышления» выступит яркий итальянский пианист 
и композитор Маурицио Биньоне. Музыкальный вечер пройдет 
сегодня в Камерном зале им. К. Байсеитовой.

СЕМЬ – 
СЧАСТЛИВОЕ ЧИСЛО
КАННСКИЙ ЛАУРЕАТ 
ВОЗГЛАВИТ ЖЮРИ «ЕВРАЗИИ»
Звездой XVII международного кинофестива-
ля «Евразия» станет знаменитый обладатель 
Каннской «Золотой пальмовой ветви» Нури 
Бильге Джейлан. Об этом стало известно на 
пресс-конференции, прошедшей в Алматы.

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

МИР ЧЕРЕЗ ИСКУССТВО
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Зал Дворца мира и согласия 
в этот день собрал самых силь-
ных и жизнелюбивых людей, 
которые, несмотря на свои 
физические недуги, находят в 
себе силы жить и развиваться, 
помогать другим, вносить свой 
посильный вклад в экономику, 
культуру, искусство, спорт. Они 
ограничены в движениях, но 
не в помыслах. Многие из них 
могут служить примером для 
совершенно здоровых полно-
ценных людей.

Торжество открылось вы-
ступлением театра неслышащих 
танцоров «Sensitive» из Петро-
павловска. Юноши и девушки, 
которые не слышат музыку, но 
при этом грациозно двигаются 
на сцене, вызвали массу эмоций 
у зрителей. Впрочем, как и вся 
церемония награждения, кото-
рая не могла оставить равнодуш-
ным ни одного присутствующе-
го в зале. 

Вот уже 17-й год подряд 
общественная премия «Жан 
Шуақ» вручается людям с 
инвалидностью, ведущим пол-
ноценный образ жизни, при-
нимающим активное участие 
в культурной, общественной 
и спортивной жизни страны, а 
также людям, способствующим 
улучшению качества жизни 
инвалидов.

Открывая церемонию 
награждения, Спикер Мажили-
са Парламента, Председатель 
партии «AMANAT» Ерлан 
Кошанов отметил, что все 
участники «Жан Шуақ» – это 
победители, которые добились 
успехов своим упорством и 
патриотизмом. 

Поздравляя участников пре-
мии, президент Казахстанской 
конфедерации инвалидов Жанат 
Омарбекова отметила, что цере-
мония вручения премии «Жан 
Шуақ» проводится с 2008 года, 
и за это время премии были 

удостоены порядка 
90 человек. В этом году 
по результатам откры-
того голосования реше-
нием организационной 
комиссии определены 
восемь лауреатов.

Обладателем 
премии «За силу духа и 
стремление к победе» 
стал первый двукрат-
ный паралимпийский 
чемпион в истории 
Казахстана, пауэрли-
фтер Давид Дегтярев.

В номинации «За вклад 
в развитие науки, образо-
вательной деятельности, за 
стремление к знаниям» награ-
ды удостоен Ербек Бакиев из 
Шымкента. В течение пяти лет 
он был ведущим программы 
«Ерекше жандар» на телека-
нале «Отырар», где продвигал 
творчество и достижения людей 
с инвалидностью.

Женисгуль Даулетова из 
села М. Туймебаев Алматинской 
области получила премию в 
номинации «За вклад в раз-
витие предпринимательской 
деятельности». Она является 
известным мастером рукоделия, 

без малого 20 лет занимается 
изготовлением көрпе, подушек 
и казахской национальной 
одежды.

«За вклад в позитивное 
изменение общественного со-
знания по отношению к людям 
с инвалидностью» статуэтку 
получил общественный деятель, 
участник и организатор массо-
вых забегов для людей с осо-
быми потребностями Нурлан 
Сыздыков из Астаны.

В номинации «За выдаю-
щиеся достижения в области ис-
кусства» победителем признан 
Абылайхан Асылбай из Семея. 
Чеканщик, ювелир и резчик по 
кости, финалист республикан-

ского конкурса мастеров деко-
ративно-прикладного искусства 
на ЭКСПО-2017.

Обладателем премии «За 
выдающиеся достижения в 
области культуры» стал твор-
ческий коллектив теат-
ра неслышащих танцоров 
«Sensitive» из Петропавловска. 
Североказахстанский ансамбль 
существует уже 18 лет и за это 
время стал известен не только 
в Казахстане, но и на мировой 
сцене. В этом году на между-
народном фестивале во Фран-
ции «Sensitive» был признан 
лучшим хореографическим кол-
лективом Каннского фестиваля 
креативных искусств.

Лауреатом премии в номи-
нации «За выдающиеся дости-
жения в области спорта» стала 
многократная чемпионка РК 
по пауэрлифтингу, бронзовый 
призер Азиатских паралимпий-
ских игр Гулим Курманбаева из 
города Кандыагаша Актюбин-
ской области.

За заслуги в общественной 
деятельности специальной 
премией от фонда им. Ирана 
Омарбекова отмечена блогер 
Зауре Ускимбаева из Кызылорды.

Каждый лауреат получил 
денежный приз в размере мил-
лиона тенге.

Фото 
Радмира ФАХРУТДИНОВА

ФОТОРЕПОРТАЖ

ПРЕМИЯ «ЖАН ШУАҚ» – 
НАГРАДА ЗА ЖИЗНЕЛЮБИЕ

Миргуль 
ДЖИЛКИШИНОВА,
Астана

В Астане состоялась торжественная церемония награждения обще-
ственной премией «Жан Шуақ», учрежденной Казахстанской конфе-
дерацией инвалидов при поддержке партии «AMANAT».


